
Хакеры 
вложились 
в криптовалюты
Но к Новому году  
вернутся в банки

Хакеры в последнее время ата-
куют не банки, а криптовалют-
ные счета, отмечают эксперты 
по кибербезопасности. С од-
ной стороны, виртуальные день-
ги более доступны, с другой — са-
ми хакеры зачастую используют 
их для взаиморасчетов. Одна-
ко расслабляться банкирам не 
стоит: уже к концу года и экспер-
ты, и FinCERT ожидают массовых 
атак на банки. IT-системы многих 
из них уже, возможно, заражены 
скрытыми вирусами.

Об изменении предпочтений ха-
керов заявили сегодня ведущие спе-
циалисты по кибербезопасности на 
форуме по борьбе с кибермошенни-
чеством «Antifraud Russia 2017». По 
словам гендиректора Group-IB Илья 
Сачкова, причиной смены вектора 
атак с хищения средств банков на 
криптовалюты стало несколько фак-
торов — и законодательный ваку-
ум, и легкость обмена криптовалю-
ты. «В России действует более 1 тыс. 
обменных пунктов криптовалюты 
на настоящие деньги и обратно, мо-
жете заказать себе пластиковую кар-
точку за $12, которая будет работать 
в любом российском банкомате и по 
которой можно будет менять день-
ги с вашего биткойн-кошелька на ру-
бли,— отметил он.— В итоге многие 
крупные преступные группы пол-
ностью переключились просто на 
криптоиндустрию».

Другая причина — использова-
ние криптовалют хакерами в расче-
тах между собой. «Все группировки 
специализированы: кто-то умеет пи-
сать вирусы, кто-то распространять, 
и они нуждаются в некотором анало-
ге денег для расчетов,— отмечает ди-
ректор по развитию бизнеса компа-
нии 

”
Информзащита“ Михаил Саве-

льев.— А анонимность криптовалют 
тут им как нельзя кстати».

В качестве примера группировок, 
утративших интерес к российским 
банкам, в Group-IB привели Lazarus 
(крупнейшая группировка, атаковав-
шая банки по всему миру) и Anunak 
(на ее счету нападения на 50 кредит-
ных организаций в России).
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С особым сценизмом
Владимир Путин объявил об участии в выборах-2018 на двух площадках: 
в Москве и Нижнем Новгороде
6 декабря в московском 
 «Мегаспорте» и на нижего-
родском ГАЗе президент 
России начал и закончил 
свою речь о том, что он 
будет баллотироваться 
на пост президента Рос-
сии в 2018  году. Это дол-
гожданное (прежде всего, 
 судя по всему, для жур-
налистов) событие спе-
циальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников 
встретил с Владимиром 
 Путиным в Москве, где 
своими глазами увидел, 
как это начиналось.

Во дворце «Мегаспорт» 
шли последние приготов-
ления к форуму «Доброво-
лец-2017». 15 тыс. волонтеров 
заполнили, а вернее, забили 
собой трибуны и партер.

— Отставили ручки и нож-
ки! — командовали ими веду-
щие на сцене.— И подняли!

Ножки, наверное, было 
поднять труднее, чем ручки, 
тем более сразу обе, так что 
зал на мгновение застыл, ка-
залось, в недоумении, а в вы-
игрыше оказался юноша-во-
лонтер, который остался си-
деть рядом со мной. Я спро-
сил, почему он не участвует 
в общем веселье, но он так 
выразительно посмотрел на 
меня, что я уж не стал про-
должать расспросы.

— Так,— командовали ве-
дущие,— снимаем, убираем 
бейджики, срочно убираем!..

Действительно, все-таки 
форум назывался «Добро-
волец-2017», а не «Носитель 
Бейджика-2017».

— Вас всех снимают,— 
продолжали ведущие со сце-
ны,— и даже если вы счита-
ете, что вы в последнем ря-
ду,— вас все равно видно! 
Прятаться бесполезно!

Потом зал долго репе-
тировал фразы «Кто волон-
тер?!» — «Я волонтер!» и «Кто 
доброволец?!» — «Я доброво-
лец!» (как будто тут можно 
было что-то перепутать).

— Так, мы на финишной 
прямой! — воскликнул ве-
дущий. Впрочем, любые 

аналогии со спортом сегод-
ня, на мой взгляд, не были 
выигрышными.

По информации 
”
Ъ“, Влади-

мир Путин намерен был ска-
зать о том, что будет выдвигать 
свою кандидатуру на пост пре-
зидента России в четвертый 
раз, именно на форуме «До-

броволец-2017». Вариант ГАЗа 
тоже рассматривался, но тем 
не менее был запасным. Тут 
ведь много зависело от аудито-
рии: в «Мегаспорте» собрались 
15 тыс. молодых, очень моло-
дых и самых молодых людей.
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Чисто  
несимволически
Российская команда в Пхёнчхане,  
несмотря на допинговые санкции,  
может получиться довольно сильной

Самыми актуальными вопросами, 
 которые возникли после вынесения 
 Международным олимпийским комите-
том (МОК) решения по формату участия 
России в Олимпиаде в Пхёнчхане, явля-
лись вопросы по поводу того, согласится 
ли российская сторона на выступление 
своей сборной под нейтральным фла-
гом и если согласится, то каким может 
быть ее состав. На первый вчера ответил 
Владимир Путин, заявивший, что власти 
России «не будут препятствовать» спор-
тсменам участвовать в Олимпийских иг-
рах. Со вторым сохраняется интрига. 
Состав российской сборной определит 
в любом случае специальная комиссия 
МОК, и ее наверняка не устроит наличие 
у кандидата в команду даже минималь-
ного и спорного «допингового бэкграун-
да». Этот принцип делает неизбежными 
серьезные потери в сборной России. Од-
нако большинство ее звезд, претендую-
щих на олимпийское золото, в Пхёнчхан 
все же смогут поехать.

Тема, связанная с последствиями, кото-
рые повлекло вынесенное во вторник вече-
ром решение Международного олимпийско-
го комитета по поводу формата российского 
участия в Олимпиаде в Пхёнчхане в февра-
ле следующего года, разумеется, оставалась 
главной спортивной темой и вчера. МОК, 
временно дисквалифицировав Олимпий-
ский комитет России (ОКР), разрешил все-та-
ки отечественным спортсменам выступить 
в Южной Корее, но — под нейтральным фла-
гом, без права использования национальной 
символики и лишь тем, кому поступят при-
глашения от головной спортивной структу-
ры (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря).

Оглашение вердикта, в свою очередь, 
привело к появлению двух основных во-
просов, касающихся его последствий. Пер-
вый заключался в том, а согласятся ли вооб-
ще российские власти на предложенный им 
«нейтральный» формат, если ранее они при-
равнивали его к «унижению страны»? 
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В черном ящике  
деньги водятся
Часть внешних займов РФ в 2018 году могут 
зарезервировать под санкционные деньги

Вице-премьер Аркадий Дворкович вче-
ра подтвердил, что в Белом доме идет 
дискуссия о создании специнструмен-
тов для размещения репатриированных 
в РФ капиталов подсанкционных лиц. 
По информации ”Ъ“, по ее итогам прави-
тельству дано поручение в случае необ-
ходимости в 2018 году размещать такие 
средства в новых выпусках еврооблига-
ций РФ, квота для них может составить 
порядка $1 млрд, а при необходимости 
вырасти до $3 млрд. При этом «санкци-
онные» бумаги, возможно, придется об-
служивать в российских депозитариях 
без использования услуг Euroclear.

Об обсуждении во властных структурах 
РФ предложения неизвестных представи-
телей бизнеса, предлагающих правитель-
ству в лице Минфина выпустить специ-
альные инструменты для репатриации ка-
питалов из-за пределов РФ в российскую 
юрисдикцию, 5 декабря сообщил Reuters. 
Министерство финансов отказалось ком-
ментировать эту тему. В изложении источ-
ников Reuters, предложение предполага-
ло выпуск государственных ценных бу-

маг, номинированных в валюте — по ана-
логии с облигациями внутреннего валют-
ного займа (ОВВЗ и ОВГВЗ, более известны 
как «вэбовки», обращались в 1992–2007 го-
дах). Один из источников Reuters сообщил, 
что впервые такое предложение поступа-
ло «три года назад» (в 2014 году), решение 
не было принято, сейчас оно поступило 
вновь. Вице-премьер Аркадий Дворкович 
вчера в Лондоне фактически подтвердил 
существование в правительстве дискуссий 
о специальных «репатриационных» ин-
струментах, сообщил, что не слышал о кон-
кретных предложениях такого рода, а вы-
пуска спецбумаг для репатриации капита-
лов «не исключил».

Как стало известно 
”
Ъ“ из источников 

в российском правительстве, тема «репатри-
ационных бондов» в ноябре 2017 года дейст-
вительно обсуждалась на совещаниях пра-
вительственных чиновников и сотрудников 
администрации президента, причем Мин-
фину уже даны поручения готовить предло-
жения по этому вопросу.
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новости | У властей Татарстана отпала 
необходимость в договоре о разграничении 
полномочий с федеральным центром —4

мировая политика | В Южной Корее создан 
спецотряд, задачей которого в случае войны 
будет найти и убить Ким Чен Ына —6

мировая политика | Дональд Трамп закрепил 
стратегический альянс с Израилем переносом 
посольства США из Тель-Авива в Иерусалим —6
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новости | Собирать штрафы с нарушивших  
правила водителей без участия ГИБДД  
готовы власти более 30 субъектов РФ —5

07  Олимпиада дождалась 
особого отношения 
ВЭБ согласен дать льготы 
курортам в Сочи

07  Пиву добавят счетчиков 
Ставить их обяжут 
производителей с мощностью 
от 50 тыс. дал в год

07  «Ренова» 
умерила аппетиты 
После дела ФАС  
электроды для металлургов 
могут подешеветь

08  Манипуляции 
на «благокомпании» 
Менеджеры «ТНС Энерго» 
торговали ее акциями  
без видимой пользы

09  Трудноизвлекаемые 
льготы 
«Русснефти» не удалось 
получить скидку по НДПИ  
для трех месторождений

10  Прокатчики ждут 
хороших наценок 
«Централ Партнершип»  
хочет пересмотреть  
отношения с кинотеатрами
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Подписной  
индекс 50060

СИСТЕМА  
«ГАЗ-ВЫБОРЫ»
П Р Е З И Д Е Н Т  С О О Б Щ И Л , 
Ч Т О  Г О Т О В  
В Ы Д В И Н У Т Ь С Я  
Н А  Н О В Ы Й  С Р О К

Вчера на форуме доброволь-
цев президент Владимир 
Путин ушел от прямого ответа 
на вопросы о предстоящем 
выдвижении. Но уже к вечеру 
на Горьковском автомобиль-
ном заводе (ГАЗ) ответил 
прямо, что выдвигаться будет. 
Если ничто не помешает из-
бранию, то 18 марта 2018 года 
господин Путин выиграет пре-
зидентские выборы в четвер-
тый раз. Объявления о выдви-
жении от него ждали давно, но 
сам президент подчеркивал, 
что с началом кампании чинов-
ники «начинают думать о том, 
что будет после выборов, кто 
из них будет работать». Сам 
кандидат интригу отчасти пока 
сохраняет и не называет имя 
главы избирательного штаба. 
По сведениям ”Ъ“, о формате 
своего выдвижения он может 
заявить на пресс-конференции 
14 декабря.

Первое слово
На церемонии вручения премии 
 «Доброволец России-2017» на 
прямой вопрос ведущего Дмитрия 
Губерниева Владимир Путин отреа-
гировал так: «Мотивом при принятии 
решения может быть только стрем-
ление улучшить жизнь людей в нашей 
стране, сделать страну более 
мощной,  защищенной, 
устремленной в будущее».

Владимир Путин 
шел к краю сцены 
как на выборы  

с4
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В преддверии встречи глав госу-
дарств ЕС на следующей неделе 
Еврокомиссия (ЕК) представила 
«дорожную карту» по углубле-
нию экономической и валютной 
интеграции союза. Предложе-
ния предусматривают, в частно-
сти, создание Европейского ва-
лютного фонда (ЕВФ) на основе 
Европейского стабилизационно-
го механизма (ЕСМ) — решение 
должно быть одобрено Советом 
ЕС и Европарламентом к середи-
не 2019 года — и назначение но-
вого еврокомиссара — министра 
экономики и финансов ЕС. Обна-
родованная ранее инициатива по 
созданию собственного бюджета 
еврозоны развития не получила.

По замыслу Еврокомиссии Евро-
пейский валютный фонд должен 
быть включен в общие правовые 
рамки союза в рамках ст. 352 дого-

вора о функционировании ЕС. Фонд 
придет на смену Европейскому ста-
билизационному механизму, со-
хранив его основные финансовые 
структуры и институты (напомним, 
ЕСМ принимал ключевое участие в 
спасении Греции). Одной из главных 
функций фонда останется финансо-
вая поддержка государств-участни-
ков в случае кризиса, а кредитный 
потенциал сохранится на прежнем 
уровне в €500 млрд. Предполагает-
ся, что для выделения экстренной 
помощи будет достаточно согласия 
85% совета управляющих ЕВФ — это 
должно обеспечить оперативность 
реагирования в кризисных ситуа-
циях, считают в Еврокомиссии. ЕВФ 
также сможет выступать в качест-
ве кредитора последней инстанции 
при необходимости санации кредит-
ных организаций в рамках банков-
ского союза, а со временем создавать 

собственные финансовые инстру-
менты, говорится в документе. В ЕК 
надеются, что Совет ЕС и Европарла-
мент примут соответствующие ре-
шения к середине 2019 года.

Кроме того, «дорожная карта» со-
держит предложение о включении 
договора о стабильности, координа-
ции и управлении в правовые рамки 
ЕС. Напомним, договор, подписан-
ный в 2012 году 25 странами ЕС, был 
призван обеспечить более строгую 
финансовую дисциплину в услови-
ях долгового кризиса: он, в частно-
сти, ограничивал допустимый годо-
вой структурный дефицит бюджета 
стран-участниц потолком в 0,5% ВВП.

Третье предложение касается но-
вых бюджетных инструментов, при-
званных обеспечить стабильность 
еврозоны в рамках ЕС. Они вклю-
чают меры поддержки стран-участ-
ниц для проведения структурных 

реформ, оказание технической под-
держки по запросу (объемы финан-
сирования действующей програм-
мы предлагается увеличить вдвое — 
до €300 млрд к 2020 году) и механизм 
«конвергенции», призванный облег-
чить вступление в зону евро новых 
членов. Также возможны резервная 
поддержка банковского союза че-
рез ЕВФ и выделение «стабилизаци-
онного фонда» для защиты инвести-
ций «в случае крупных асимметрич-
ных потрясений». Более подробно 
описать свои инициативы Евроко-
миссия обещает к маю 2018 года. От-
метим, что все эти меры предполага-
ется реализовывать в рамках обще-
го бюджета ЕС — сделанное же ра-
нее предложение о создании собст-
венного бюджета зоны евро (см. 

”
Ъ“ 

от 5 июня) развития не получило.
Наконец, в «дорожной карте» 

идет речь о введении должности 

министра экономики и финансов 
ЕС, который мог бы совмещать по-
сты вице-президента ЕК и главы Ев-
рогруппы. В комиссии рассчиты-
вают, что это повысит согласован-
ность, эффективность, прозрач-
ность и ответственность экономиче-
ской политики в рамках ЕС и евро-
зоны, заявляют в ЕК. Там рассчиты-
вают, что заинтересованные сторо-
ны смогут договориться о полномо-
чиях министра к середине 2019 го-
да, когда истекают полномочия ны-
нешней комиссии.

Предполагается, что лидеры 
стран ЕС предварительно обсудят 
инициативы Еврокомиссии в ходе 
Евросаммита, который пройдет в 
Брюсселе 15 декабря, а окончатель-
ные решения будут зафиксирова-
ны на следующей встрече в июне 
2018 года.

Надежда Краснушкина

Евросоюз обнимется теснее
Еврокомиссия представила «дорожную карту» экономической и валютной интеграции

Источники 
”
Ъ“ не раскрывают ав-

торов инициативы, однако знают 
объем потенциальных запросов на 
размещение — это около $1 млрд, а 
предельный предварительно заяв-
ленный объем «спроса на репатри-
ационные инструменты» — $3 мл-
рд, из чего следует, что речь не идет 
о возврате в РФ крупнейших состоя-
ний. Первоначально инициатива за-
ключалась в предложении (отверг-
нутом Минфином) по выпуску ру-
блевых нерыночных среднесроч-
ных облигаций номиналом, при-
вязанным к курсу рубля по отноше-
нию к доллару США. По итогам со-
вещаний Минфину поручено обес-
печить в случае необходимости пре-
доставление группе инвесторов воз-
можности размещать сбережения в 

виде квоты в выпуске еврооблига-
ций РФ 2018 года. Эти бумаги будут 
защищены по режиму раскрытия 
информации от возможного предо-
ставления третьим сторонам сведе-
ний об их владельцах. Отметим, тех-
нически это возможно — при отка-
зе от использования Национальным 
расчетным депозитарием (НРД) для 
части еврооблигаций новых выпу-
сков ресурсов системы Euroclear и 
Crearstream. В этом случае еврообли-
гации, размещаемые на рыночных 
основаниях, де-факто будут обра-
щаться только в пределах юрисдик-
ции РФ, а информацией о владении 
ими будут располагать только НРД и 
номинальные структуры-держатели.

Никаких конечных решений по за-
действованию этой системы, по дан-
ным 

”
Ъ“, не принято и не предполага-

ется принимать как минимум до фев-

раля 2018 года. Из описания схемы 
достаточно очевидно, что ее смысл за-
ключается не столько в защите «репа-
триированных» с депозитов за преде-
лами РФ капиталов (в достаточно ог-
раниченном объеме), сколько в пре-
дотвращении «инфицирования» рос-
сийских контрагентов при операци-
ях с этими деньгами при возможном 
расширении режима санкций США. 
В течение ближайших трех месяцев 
вряд ли будет определено, будут ли 
подвергнуты санкциям банковские 
и финансовые структуры, которые 
будут взаимодействовать с деньга-
ми, принадлежащими будущим под-
санкционным структурам. Главным 
риском, например, для Сбербанка и 
ВТБ по принятию будущих «репатри-
ированных» денег на валютные депо-
зиты в РФ является риск штрафов, на-
кладываемых на них за эти операции.

При этом подготовка будущей «ан-
тисанкционной» инфраструктуры не 
исчерпывается только вопросом бу-
дущих «токсичных» денег. В Госдуме 
вчера принят в первом чтении пра-
вительственный законопроект, при-
званный оформить режим черного 
ящика для сделок компаний, кото-
рые могут подпасть под расширение 
американских санкций (см. 

”
Ъ“ от 22 

ноября), а, по данным 
”
Ъ“, в прави-

тельстве уже готов проект постанов-
ления, переводящий конкурентные 
закупки нескольких десятков рос-
сийских компаний с открытых элек-
тронных площадок на закрытую. По 
компаниям списка возможно (после 
принятия законопроекта Госдумой) 
и закрытие части или всей междуна-
родной отчетности.

Задачей этого проекта также яв-
ляется не столько защита операций 

самих предположительных объ-
ектов санкций США (это по боль-
шей части невозможно напрямую), 
сколько снятие рисков их россий-
ских и иностранных контраген-
тов — «черный ящик» позволит де-
лать это более или менее коррект-
но. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, окон-

чательного решения по конструк-
ции «черного ящика» в Белом доме 
нет, обсуждаются варианты его об-
служивания с использованием ин-
фраструктуры подсанкционного 
АКБ «Россия», одного или несколь-
ких госбанков, есть проекты «во-
енного банка» и специализирован-
ной системы для госкорпорации 
«Ростех». В работе, по сведениям 

”
Ъ“, также принимает участие Банк 

России, который, как и Минфин, не 
комментирует происходящее.

Дмитрий Бутрин

В черном ящике деньги водятся

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,95

процента составила на 1 ноября средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам в рублях, 
сообщил Банк России. Это исторический минимум показателя — ставка непрерывно снижается с марта (с 
11,94%) на фоне сокращения инфляции. Отметим, вчера Росстат опубликовал данные о приросте инфляции 
в начале декабря (0,02% в сутки), которые позволяют предположить скорое прекращение снижения инфля-
ции, а Минэкономики зафиксировало годовой прогноз инфляции на уровне 2,5–2,7% (в ноябре — 2,3% год 
к году). Всего за октябрь выдано ипотечных кредитов в рублях на 213,1 млрд руб., общий объем задолжен-
ности по ипотеке в рублях на 1 ноября вырос до 4,9 трлн руб. (4,2 трлн руб. на тот же период 2016 года).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Предпринимательницы 
испытали  
прилив оптимизма

«Индекс женского предприниматель-
ства» (Women Business Index, WBI), 
который фиксирует уровень развития 
деловой и социальной среды 
для развития женского бизнеса в 
России, растет второй год подряд. 
Этот показатель рассчитывают 
«Опора России» и НАФИ на данных 
опроса 1 тыс. женщин по случайной 
выборке и отдельно — 500 женщин, 
занимающихся предпринима-
тельством. Согласно результатам 
четвертой волны исследования 
(оно проводится каждые полгода), 
во втором полугодии 2017 года 
индекс WBI составил 62,7 пункта — 
на шесть пунктов выше начального 
показателя второй половины 2015 
года и на три — первого полугодия 
2017-го. Значение индекса выше 50 
указывает на преобладание позитив-
ных оценок, ниже 50 — негативных. 
При расчете WBI учитываются такие 
факторы, как отношение женщин 
к предпринимательству, бизнес-

климат, инфраструктура для старта 
бизнеса и личные качества женщин.

Индекс состоит из трех составля-
ющих: «Культура предпринимательст-
ва» (71,2 пункта), «Личные качества» 
(66,8) и «Предпринимательская 
экосистема» (57,6). Последняя 
составляющая включает в себя 
восприятие доступности инфра-
структуры для детей-дошкольников, 
возможностей для бизнес-образо-
вания и финансирования. Там же — 
кадровые проблемы и доходность 
бизнеса, которая осталась на уровне 
прошлого замера (см. диаграмму). 
Согласно опросу, только пятая 
часть (19%) предпринимательниц 
указала, что оборот компании вы-
рос за последние полгода, в 36% 
случаев он упал. Снизился и уровень 
позитива в восприятии ситуации с 
кадрами: только 15% предпринима-
тельниц планируют увеличивать штат 
в ближайшие полгода, поднимать 
оплату труда сотрудникам готовы 
20% опрошенных.

«Основным стимулом к пред-
принимательской деятельности 
женщины называют материальное 
благополучие — об этом заявили 
39% опрошенных»,— отмечает 
председатель комитета по развитию 
женского предпринимательства 
«Опоры» Надия Черкасова. Второй 
по популярности причиной начать 
свое дело для женщин является же-
лание получить высокий социальный 
статус руководителя (на это указало 
24%). На третьем месте — «желание 
реализовать свою идею и приносить 
пользу» (13%). Среди барьеров 
к старту предпринимательской де-
ятельности женщины указывают от-
сутствие финансовых возможностей 
(33%), неуверенность в себе (16%) 
и нехватку знаний и опыта (10%).

Дарья Николаева

СОСТАВЛЯЮЩИЕ «ИНДЕКСА ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА» (ПУНКТЫ) 
ИСТОЧНИКИ: «ОПОРА РОССИИ», НАФИ.

4-я волна (второе полугодие 2017 года)

3-я волна (первое полугодие 2017 года)

2-я волна (первое полугодие 2016 года)

1-я волна (второе полугодие 2015 года)

ДОСТУПНОСТЬ ИНФРА-
СТРУКТУРЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ-
ДОШКОЛЬНИКОВ

ДОСТУПНОСТЬ 
БИЗНЕС-ОБРАЗОВАНИЯ

ДОСТУПНОСТЬ 
ФИНАНСИРОВАНИЯ

КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА/
УВЕЛИЧЕНИЕ ШТАТА/
РОСТ ЗАРПЛАТ

ДОХОДНОСТЬ  БИЗНЕСА

55

62
69

53

59
59

64

37

46
48

54

57
50

56

48
47

48

Переход на оплату гражданами комму-
нальных платежей напрямую в ресурсо-
снабжающие организации (РСО), минуя 
управляющие компании (УК), одобрен 
Госдумой в первом чтении. Законопроект, 
призванный ликвидировать долги за ком-
мунальные ресурсы, во время доработ-
ки был несколько смягчен — заключение 
прямых договоров с РСО будет не повсе-
местным, а останется на усмотрение гра-
ждан. Исключение составят лишь случаи, 
когда управляющая компания задержива-
ет расчет за ресурсы в течение двух меся-
цев. Сейчас накопленная задолженность 
УК перед поставщиками оценивается 
в 250 млрд руб.

Законопроект, предусматривающий вве-
дение прямых договоров между поставщика-
ми коммунальных ресурсов и жильцами, вче-
ра одобрен Госдумой в первом чтении. Напом-
ним, изменения в Жилищный кодекс изна-
чально были разработаны Минстроем — ве-
домство в рамках борьбы с задолженностью 
за коммунальные ресурсы предложило повсе-
местно перейти на оплату таких услуг напря-
мую в РСО (см. 

”
Ъ“ от 24 октября). Эта мера ли-

шила бы управляющие компании возможно-
сти распоряжаться платой жильцов за комму-
нальные услуги.

В ходе доработки документ был несколько 
смягчен в пользу управляющих компаний, но 
внесенные правки Минстрой устроили. Новая 
версия предусматривает переход на прямые 
договоры по решению общего собрания собст-
венников жилья. Отметим, что необходимость 
общего собрания собственников существен-
но затруднит применение нормы из-за орга-
низационных сложностей. Еще одно основа-
ние уже связано с недобросовестностью УК — 
ресурсоснабжающие организации получают 
право в одностороннем порядке расторгнуть 

с компанией договор, если она задолжала по-
ставщикам ресурсов средства за два месяца. В 
таком случае необходимо признание долга са-
мой управляющей компанией или подтвер-
ждение задолженности решением суда. Типо-
вую форму прямого договора, как и предпола-
галось, должно утвердить правительство.

В Госдуму законопроект был внесен депута-
тами Галиной Хованской («Справедливая Рос-
сия») и Павлом Качкаевым («Единая Россия»). 
«Ресурсник всегда хочет получить свои 100% за 
услуги, которые он предоставил или не предо-
ставил или предоставил не в нужном объеме 
или не нужного качества»,— пояснила своим 
коллегам госпожа Хованская, представляя за-
конопроект. При этом, добавила она, страда-
ют УК, ТСЖ и ЖСК, которые вынуждены зани-
маться несвойственной им деятельностью (вы-
ступать в качестве посредников, хотя они от-

вечают за жилищные услуги) — они гасят долг 
граждан перед РСО, «чтобы не оставить дом без 
коммунальных услуг». В итоге управляющие 
компании, погашая задолженность из средств 
на управление домом, не предоставляют каче-
ственные жилищные услуги либо банкротят-
ся. Неуплата 4–5% коммунальных платежей, 
подчеркнула Галина Хованская, ссылаясь на 
оценки экспертов, грозит им банкротством.

Павел Качкаев добавил, что прямые дого-
воры уже применяются в некоторых регио-
нах в сфере поставок электроэнергии и газо-
снабжения — процент оплаты этих услуг вы-
ше, чем в среднем по стране. По мнению Гали-
ны Хованской, нынешний законопроект надо 
было принимать несколько лет назад — тогда 
отрасль «не была бы в такой долговой яме». От-
метим, задолженность населения в сфере ЖКХ 
превышает 1 трлн руб., а накопленные долги 
УК (средства, собранные с потребителей, но не 
перечисленные ресурсоснабжающим компа-
ниям) составляют более 250 млрд руб.

Законопроект в целом поддержали в Белом 
доме, но с замечаниями, которые предложе-
но доработать ко второму чтению. Так, в сво-
ем отзыве правительство указало на необхо-
димость введения ответственности для УК за 
необоснованное предъявление платежки за 
коммунальную услугу, в отношении которой 
уже заключен прямой договор. Также в доку-
менте не урегулирован порядок получения со-
гласия самих поставщиков ресурсов на пере-
ход на прямые договоры.

У депутатов представленный вчера доку-
мент принципиальных возражений не выз-
вал — устранение посредников при оплате 
коммунальных услуг они поддержали, даже 
назвав их наличие «родовой травмой», полу-
ченной отраслью при принятии Жилищного 
кодекса в 2004 году.

Евгения Крючкова

Коммунальные платежи все ближе к цели
Прямые расчеты с поставщиками света, тепла и воды одобрили в первом чтении
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Депутат Галина Хованская  убедила 
коллег, что при защите  поставщиков 
ресурсов от неплатежей нужно 
учесть и интересы управляющих 
компаний  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  О Б Ъ Я В Л Я Л  
О Б  У Ч А С Т И И  В  В Ы Б О Р А Х

9 августа 1999 года в телеобращении к народу президент Борис Ельцин, говоря о следующих выборах, 
назвал директора ФСБ Владимира Путина «человеком, способным консолидировать 
общество». 13 января 2000 года уже в ранге и. о. президента господин Путин заявил в Санкт-Пе-
тербурге: «В Москве создана группа, выдвинувшая вашего покорного слугу кандидатом в президенты, 
я не планировал этого делать здесь, но в торжественной обстановке говорю, что буду 
принимать участие в предстоящей выборной кампании». По итогам голосования 26 марта 
Владимир Путин набрал 52,9% голосов (около 39,75 млн избирателей) и одержал победу в первом 
туре. Явка составила 68,7%.

Во второй раз Владимир Путин заявил о решении баллотироваться 18 декабря 2003 года в ходе 
прямой линии. На прямой вопрос жительницы Краснодара он ответил: «Я планировал сделать это за-
явление в ближайшие дни, поскольку официальная кампания только началась. Знаю, что вопросов 
таких много. Мой ответ утвердительный: да, буду баллотироваться и в ближайшее время, 
повторяю, сделаю официальное заявление по этому поводу». 14 марта 2004 года Владимир Путин 
одержал победу, набрав 71,31% голосов (около 49,5 млн избирателей) при явке 64,38%.

24 сентября 2011 года в ходе съезда «Единой России» действовавший тогда президент Дмит-
рий Медведев предложил съезду поддержать кандидатуру Владимира Путина на пост 
главы государства. 27 ноября на съезде он был выдвинут официально. В своем выступлении госпо-
дин Путин заявил: «Создана основа для стабильного и устойчивого развития страны. Наша задача теперь 
построить на этом фундаменте сильную, богатую, благополучную Россию, Россию XXI века». 4 марта 2012 
года Владимир Путин одержал победу в первом туре, набрав 63,6% голосов (45,6 млн избирателей) 
при явке 65,34%.

Власти Татарстана больше не на-
мерены поднимать вопрос про-
дления договора о разграниче-
нии полномочий между Казанью 
и Москвой. Об этом вчера заявил 
президент республики Рустам 
Минниханов. Он призвал «забыть 
все обиды» и поддержать на вы-
борах 2018 года президента Вла-
димира Путина. Власти респу-
блики «понимают, что времена 
изменились», говорит эксперт, 
и поэтому не намерены больше 
противостоять федеральному 
центру и обеспечат «максималь-
ный результат» основному канди-
дату на президентских выборах.

Татарстан не намерен возвращать-
ся к вопросу продления или подпи-
сания нового договора о разграниче-

нии полномочий c федеральным цен-
тром, заявил президент Татарстана Ру-
стам Минниханов на заседании меди-
аклуба при представительстве респу-
блики в РФ, отвечая на вопрос 

”
Ъ“. Го-

сподин Минниханов напомнил, что 
первый договор дал республике боль-
шие возможности и ресурсы, при под-
писании второго договора объем пре-
ференций был сокращен, но в итоге 
республика добилась очень много-
го. «Имеем, что имеем, нас это устра-
ивает»,— отметил он. Вчера же гла-
ва Татарстана выступил в поддержку 
участия Владимира Путина в прези-
дентской кампании: «Мы должны за-
быть все свои обиды, должны достой-
но провести выборы президента РФ». 
Он отметил, что есть внешние враги, 
которым «не нужна сильная Россия, в 

такой непростой ситуации мы долж-
ны показать единение нашей россий-
ской нации и оказать поддержку на-
шему президенту». Ранее господин 
Минниханов говорил, что 80% жите-
лей республики «одобряют политику 
и многогранную деятельность дейст-
вующего президента».

Глава Татарстана уверен, что отсут-
ствие договора не создаст пробела 
в законодательстве республики. Ра-
нее спикер Госсовета Фарид Мухамет-
шин говорил, что отсутствие догово-
ра создаст «правовые коллизии»: по-
ложения ст. 1 Конституции Татарста-
на, где упоминается договор, не мо-
гут «меняться парламентом — толь-
ко на референдуме». Напомним, в 
1992 году Татарстан не подписал фе-
деративный договор, на основании 

которого выстраивались взаимоот-
ношения с субъектами РФ. В 1994 го-
ду республика подписала с федераль-
ным центром первый двусторонний 
договор о разграничении полномо-
чий. Срок действия второго догово-
ра, утвержденного в 2007 году в ста-
тусе федерального закона, истек в ав-
густе этого года. Федеральный центр 
не стал продлевать соглашение. Пер-
вый заместитель главы администра-
ции президента Сергей Кириенко за-
явил, что российское государство «по-
строено не по договорному типу».

Высказался господин Минниха-
нов и по другому, не менее важному 
для статуса республики вопросу — 
о преподавании татарского языка в 
школах. Он отметил, что татары, в том 
числе чиновники, должны сами как 

следует овладеть родным языком, а 
потом уже распространять его обуче-
ние на представителей других наци-
ональностей. Ранее глава Татарстана 
высказывал более жесткую позицию. 
На сессии Госсовета 29 октября он за-
являл, что «нигде в мире такого нет», 
что изучение государственного языка 
может быть добровольным. При этом 
господин Минниханов предупредил, 
что отмена обязательного изучения 
татарского может негативно отразить-
ся на президентских выборах. «К ди-
ректорам школ так относиться нель-
зя. Завтра я должен с ними организо-
вывать выборы. Или это специально 
так делается, чтобы в Татарстане было 
плохо по отношению к нашему пре-
зиденту Владимиру Путину?» — заяв-
лял он. Как писал 

”
Ъ“ 30 ноября, фе-

деральный центр не пошел навстречу 
республике: в рекомендациях Мино-
брнауки РФ, которые одобрил респу-
бликанский Госсовет, говорится, что 
национальный язык будет изучаться 
на добровольной основе только с со-
гласия родителей.

Политолог Константин Калачев на-
звал логичными заявления главы Та-
тарстана о замораживании противо-
речий с федеральным центром, «ина-
че пойдут заявления, что он находит-
ся под влиянием этнократических 
элитных групп, а это ему не нужно». 
Рустам Минниханов «понимает, что 
времена изменились», сейчас задача 
— «дать максимальный результат Вла-
димиру Путину», говорит эксперт.

Шамиль Идиатуллин,  
Кирилл Антонов, Казань

Ответить о своих планах на кампа-
нию он пообещал позже. Близкий к АП 
собеседник 

”
Ъ“ говорит, что предполага-

лось выдвижение Владимира Путина на 
форуме с участием молодежи. После это-
го он должен был получить поддержку 
рабочих на ГАЗе, закрепив эффект, счи-
тает источник 

”
Ъ“.

Однако важное сообщение прозвучало 
на митинге-концерте в честь 85-летия ГАЗа 
в Нижнем Новгороде. Там, отвечая на во-
прос одного из рабочих, Владимир Путин 
сообщил, что пойдет на выборы. Собесед-
ник 

”
Ъ“ полагает, что президент принял 

решение о том, как сделать объявление, 
исходя из личных убеждений. Президенту 
привычно общение с «трудовым народом» 
в ходе выборной кампании. В конце 2011 
года, когда премьер Путин баллотировал-
ся в третий раз, во время прямой линии 
начальник танкового цеха Уралвагонза-
вода Игорь Холманских предложил «при-
ехать с мужиками» в Москву и разобрать-
ся с теми, кто выходит на митинги против 
фальсификаций на думских выборах. По-
сле этого на базе завода был организован 
комитет в поддержку Владимира Путина, 
а вскоре — движение «В защиту человека 
труда». Сам господин Холманских весной 
2012 года стал полпредом президента в 
Уральском федеральном округе

Кандидат выбрал  
место и время
Изначально планировалось, что о своем 
выдвижении Владимир Путин объявит 
как можно позднее — как минимум по-
сле того, как Совет федерации объявит 
выборы (ориентировочно 15 декабря). О 
том, что торопиться с анонсом своего ре-
шения не стоит, отмечал после саммита 
БРИКС в сентябре и сам Владимир Путин: 
«Я уже говорил и могу сказать еще раз: у 
нас, как только предвыборные кампании 
объявляют, сразу все перестают работать, 
это я знаю не понаслышке. В предусмо-
тренное законом время те, кто хочет при-
нимать участие в следующих президент-
ских выборах в РФ, уверен, об этом ска-
жут». А источники сразу нескольких СМИ 
в АП говорили, что кампания должна бы-
ла быть максимально короткой.

Нынешнее объявление произошло 
чуть раньше, чем в 2003 году, но позднее, 
чем в 2011 году: тогда господин Путин 
возвращался на президентский пост, ко-
торый до него занимал Дмитрий Медве-
дев. Собеседники 

”
Ъ“ обращают внима-

ние, что заявка Владимира Путина ста-
ла одной из последних: об участии в кам-
пании уже сказали «яблочник» Григорий 
Явлинский, лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский, журналист Ксения Собчак, 
основатель ФБК Алексей Навальный (не 
имеет права баллотироваться из-за суди-
мости, как неоднократно заявляли в ЦИ-
Ке). О том, что будет выставлен кандидат 
от КПРФ, объявлял Геннадий Зюганов.

Вчера на Горьковском автомобиль-
ном заводе президент заявил, что «луч-
шего места и лучшего повода для объяв-
ления об этом (выдвижении.— 

”
Ъ“), на-

верное, нет». Выходец из Нижнего Новго-
рода, куратор внутриполитического бло-
ка АП Сергей Кириенко в это время был в 
Москве. Политолог Аббас Галлямов пред-
положил, что «решение о выдвижении 
в среде рабочих — это личное решение 
Путина: если бы место выбирал Кириен-

ко, то он предпочел бы волонтеров или 
что-то еще неконвенциальное». Эксперт 
считает, что Владимиру Путину нравится 
чувствовать себя кандидатом от «сермяж-
ной России», поэтому шесть лет назад он 
сделал ставку на УВЗ, а сейчас — на ГАЗ. 
«Меняется только название завода, содер-
жание же остается прежним»,— говорит 
он. Другие эксперты обращают внима-
ние, что Владимир Путин «накрыл весь 
возможный электорат»: побывал на фору-
ме добровольцев в окружении молодежи, 
которая не считается его электоратом, а 
также среди рабочих завода.

Президент фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов говорит, что 
«объявление, сделанное в Нижнем Нов-
городе,— это успех для Сергея Кириен-
ко, но образ будущего не у всех ассоции-
руется с «Волгой» и «Газелью», которые по-
ка не имеют на рынке репутацию машин 
XXII века».

Политолог Константин Костин счита-
ет, что «при нынешнем электоральном 
рейтинге у президента абсолютная сво-
бода в выборе места и времени» для объ-
явления о выдвижении. По данным «Ле-
вада-центра» (опрос 24–28 ноября), если 
бы выборы состоялись в ближайшее вос-
кресенье, то 53% респондентов из опреде-
лившихся проголосовали бы за Владими-
ра Путина. «Путин сообщил о выдвиже-
нии, потому что нужно было перебить не-
гативную повестку с Олимпиадой,— счи-
тает секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов.— 
Решение МОК поставило под удар одну из 
главных побед этого срока Путина — ре-
зультаты Сочи-2014».

Движение за новый срок
Президента поддержали руководители 
всех рангов: от премьера и глав палат Фе-
дерального собрания до многих губерна-
торов. И. о. секретаря генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак на совещании в 
Дербенте с руководством партийных от-
делений из северокавказских регионов 
заявил, что «задачей номер один станет 
мобилизация наших членов и сторонни-
ков» для поддержки кандидата. «Мы всег-
да оставались народным штабом нашего 
лидера»,— заявил глава исполкома ОНФ 
Алексей Анисимов.

Сам президент не сказал, будет ли он 
выдвигаться от партии «Единая Россия» 
или пойдет на выборы самовыдвижен-
цем. По сведениям 

”
Ъ“, об этом решении 

может быть объявлено на большой пресс-
конференции, которая состоится 14 дека-
бря, но это не помешает Владимиру Пути-
ну посетить и итоговый форум действий 
ОНФ (пройдет 18–19 декабря), и съезд «Еди-
ной России» (22–23 декабря). Источник 

”
Ъ“, 

близкий к руководству ОНФ, отмечает, что 
Владимир Путин всегда приходит на ито-
говый форум действий движения. Но он 
сомневается, что там будет обсуждаться во-
прос о самовыдвижении президента, «ско-
рее всего, этот вопрос останется за скобка-
ми, так как избирателям без разницы».

По сведениям 
”
Ъ“, пока не измени-

лись планы выдвинуть Владимира Пути-
на в качестве самовыдвиженца. По сло-
вам двух источников в «Единой России» 
и источника, близкого к АП, сразу по ито-
гам съезда партии власти состоится засе-
дание инициативной группы, которая и 
выдвинет Владимира Путина.

Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Ирина Нагорных

То есть непосредственно будущее страны, с 
которым Владимиру Путину в это будущее, собст-
венно говоря, и идти, причем поторапливаться.

На ГАЗе — в лучшем случае ее настоящее. С 
кем должен был в конце концов ассоциировать 
себя Владимир Путин на выборах-2018? То есть и 
его — ассоциировать с кем? Выбор оказался му-
чительным и продолжался едва ли не до само-
го начала мероприятия в «Мегаспорте». В итоге с 
облегчением решили, что Владимир Путин дол-
жен быть и с теми, и с другими.

И теперь предстояло продемонстрировать, 
как достичь такого эффекта на практике. И не 
сказать, чтобы это далось просто.

По краям сцены расположились огромные 
мониторы, на которых светились слова «добро-
та», «поддержка»… Никаких случайных слов тут 
по понятным причинам не было.

В начале церемонии награждали лучших во-
лонтеров страны. Награждали их в свою очередь 
лучшие люди страны, каждый из которых мог и 
даже должен был стать (и станет, конечно) дове-
ренным лицом Владимира Путина на выборах: 
Евгений Миронов («Спасибо вам за ваше сер-
дце!» — говорил он волонтерам. А мне, конечно, 
казалось, хоть я и одергивал себя,— а может, и не 
волонтерам...).

— Когда случается беда, так важно, чтобы ря-
дом оказался человек, который выслушает, по-
может…— звучало со сцены, и я опять не мог от-
делаться от ощущения, что все уже готово к появ-
лению Владимира Путина.

Между тем один за другим выходили волон-
теры, которые победили в конкурсе «Доброво-
лец-2017», и это были по всем признакам чудес-
ные молодые люди, заслужившие свои победы 
(как, видимо, по мнению Владимира Путина,— 
и он свою).

— Добро поможет нам жить! — слышал я вы-
ступающих и уже начинал волноваться: да где 
же Добро-то?

Игорь Матвиенко, Полина Гагарина, «Дове-
рие!» и «Ответственность!» на экранах, Андрей 
Малахов, Александр Карелин… Родные люди…

— Много лет назад,— рассказывал со сцены 
Василий Лановой,— семилетним мальчиш-
кой я оказался под Винницей и пробыл там 
три с половиной года. При отступлении Крас-
ной армии, при наступлении Красной армии, 
при румынах… Но нас было не сломить, и вот 
тогда и появлялось понятие «Человек с боль-
шой буквы»…

И опять его все еще не было на сцене. Хотя, я 
обратил внимание, уже вынесли и положили на 
столик стойки с микрофоном до боли знакомые 
листки с текстом крупного шрифта. Его листки…

В полутьме долго играла тревожно-торжест-
венная музыка, прожекторы шарили по фигу-
рам волонтеров на трибунах и все чаще выхваты-
вали горящее под потолком красным слово «До-
броволец». Конечно, он и должен был появиться. 
Доброволец, а кто же еще… Кто, если не он…

Но было еще не время. Лауреаты и обладате-
ли премии «Доброволец-2017» на сцене еще пе-
ли свою добровольческую песню и наконец рас-
ступились перед словами ведущей:

— Вы готовы поприветствовать особого го-
стя?

— Да-а-а! — простонали трибуны.
— Вас не слышно! Готовы?!!
Это уж был эстрадный перебор, конечно, да 

уж какая разница…
Его наконец объявили.
Президент вручил приз победителю в номи-

нации «Доброволец года», руководителю проек-
та «Сохраним Байкал» Максиму Токареву и про-
цитировал великого русского писателя:

— Знаете, Антон Павлович Чехов как-то ска-
зал очень хорошие, замечательные слова: «Как 
много в России хороших людей!» Он к вам тоже 
обращался!

Конечно, чтобы эти, по сути, беспрецедент-
но банальные слова превратились в духоподъ-
емную цитату, их должен был написать вот та-
кой человек. А потом еще произнести вот такой.

Владимир Путин вспомнил еще про одного 
добровольца, своего отца:

— Владимир Спиридонович Путин, имея на 
руках в 1941 году так называемую бронь, кото-
рая позволяла ему работать в тылу, доброволь-
цем ушел на фронт…

Он сказал много еще и правда добрых слов во-
лонтерам, объявил 2018-й годом Добровольца (И 
пора записываться… В ружье! Каждый штык сей-
час на счету…), но со сцены не ушел.

Было ведь ясно, чего он тут ждал. И правда, 
Максим Токарев сказал следующее:

— Нам важно видеть, как много внимания 
уделяется добровольчеству в нашей стране. Дру-
зья, это так замечательно, что следующий год 
объявили годом Добровольца! Это многое зна-
чит для миллионов людей во всей России. У до-
бровольцев очень большие планы на будущее 

и многое нужно сделать, а у нашей страны — 
очень большие планы на добровольцев. Скажи-
те, Владимир Владимирович, а вы в следующем 
году, мы надеемся, с нами?!

— Я всегда с вами! — воскликнул Владимир 
Путин.— Ведь я уже сказал: у нас это семейное!

Да, он готов был стать добровольцем. Немно-
го удивило это слово «всегда». Но, впрочем, нем-
ного. Чему уж тут удивляться.

Ведущий Дмитрий Губерниев между тем ска-
зал уже то, что в конце концов давно следова-
ло сказать:

— Владимир Владимирович! Максим, я так 
понимаю, вместе с нами хочет вот о чем спро-
сить. Уже многие приняли решение и объявили 
о своих планах на весну 2018 года и будут бал-
лотироваться в президенты Российской Федера-
ции. Скажите, пожалуйста, вы будете принимать 
участие в выборах 2018 года, баллотироваться на 
пост президента?

Владимир Путин медленно подошел к краю 
сцены. Теперь он был еще ближе к доброволь-
цам в партере, правда, немного отдалился от 
добровольцев на сцене… Но надо было выби-
рать… В марте, я имею в виду, 2018-го.

— Это всегда,— произнес он,— для любого 
человека очень ответственное решение, пото-
му что мотивом при принятии решения может 
быть только стремление улучшить жизнь людей 
в нашей стране, сделать страну более мощной, 
защищенной, устремленной в будущее!

Тут я подумал, что он, наверное, сразу и окон-
чательно обо всем скажет: ведь он говорил о До-
бровольцах и при Добровольцах, и похоже, здесь 
и надо было начать и закончить. Но все оказа-
лось не так просто:

— А достичь этих целей можно только при од-
ном условии: если люди доверяют и поддержи-
вают! В этой связи… Вы мне задали вопрос через 
вашего ведущего… У меня вопрос к вам: если я 
такое решение приму, то вы и люди, близкие вам 
по духу, поддержите это решение?!

И он профессионально наклонил микрофон 
в сторону партера.

— Да-а-а…!!! Да-а-а…!!! — предсказуемо взре-
вел зал.

Тут-то он и продолжил, как никто уже почти 
не ожидал:

— Я понимаю, что это решение должно быть 
принято в ближайшее время, и оно будет приня-
то в ближайшее время. Принимая его, я, конеч-
но, буду иметь в виду и наш сегодняшний разго-
вор, и вашу реакцию!

То есть он еще не объявил, что пойдет на выбо-
ры. Но всеми этими словами он отрезал любые пу-
ти не то что к отступлению, а к тому, чтобы не ска-
зать то, что начал, со сцены «Мегаспорта», произне-
ся со сцены «А». Он не мог не иметь в виду теперь 
этот разговор с добровольцами. И если бы проиг-
норировал потом их поддержку, то они имели бы 
полное право расценивать это как предательст-
во их интересов, их, в конце концов, голосов, да и 
просто как предательство. А на это он пойти не мог.

То есть на самом деле он все сказал. Шаг был 
сделан. Оставалась формальность.

Через несколько секунд его сменил на сце-
не другой талантливый исполнитель и тоже лю-
бимец публики Сергей Лазарев, а сам Владимир 
Путин улетел в Нижний Новгород, где на пред-
приятии Олега Дерипаски закончил то, что на-
чал два часа назад в «Мегаспорте». Он произнес 
слова о том, что будет баллотироваться в прези-
денты России.

Заговорил с ним об этом рабочий Артем Ба-
ранов:

— Сегодня на форуме добровольцев вас спро-
сили о том, будете ли вы выдвигать свою канди-
датуру на выборы президента. И вы ответили, 
что если вас народ поддержит, то да, будете (чу-
ток не так было, конечно, ну да ладно.— А. К.). 
Так вот, сегодня в этом зале все без исключения 
вас поддерживают! Владимир Владимирович, 
сделайте же нам подарок — огласите свое реше-
ние! Ведь мы — за вас, ГАЗ за вас!

— Действительно,— он ответил не колеблясь, 
да и куда уж дальше…— Лучшего места и лучше-
го повода для объявления об этом, наверное, 
нет… Спасибо вам за поддержку! Я буду выдви-
гать свою кандидатуру на должность президен-
та Российской Федерации.

Аплодисменты были, кстати, не такие оглу-
шающие, как в «Мегаспорте».

— Спасибо вам большое, спасибо за эту реак-
цию! Спасибо за ваш труд прежде всего. Спаси-
бо за отношение к вашему делу, предприятию, 
городу, стране. Уверен, что все у нас с вами по-
лучится (такие слова он произносил уже в этот 
день — все в том же «Мегаспорте»: «Всегда уважал 
тех, кто стремится помогать другим, приносить 
пользу родной стране, своему городу, своему по-
селку!..» Но разве грех было повторить…).

Так и вышло, что в один день он сказал все это 
и тем, и другим: и в Москве, и в Нижнем. И мо-
лодежи, и рабочим (а значит, считай что и кре-
стьянству).

А это, судя по всему, больше даже 70%.
И можно вроде бы уже остановиться.
Но не для этого же начинали.
Андрей Колесников

Татарстану больше не нужен договор с Россией
Рустам Минниханов призвал поддержать на выборах Владимира Путина

Система «ГАЗ-выборы»С особым сценизмом

Василию Лановому удалось  
поддержать Владимира Путина  
раньше всех остальных
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Водители не будут получать 
 «письма счастья» с камер от 
ГИБДД: правонарушения будут 
рассматривать специальные ве-
домства и учреждения, назначен-
ные региональными властями. 
Соответствующий законопро-
ект вчера принят в первом чтении. 
В текущей редакции он предусма-
тривает передачу полномочий по-
ка только столице, где штрафы 
будет выносить Московская адми-
нистративная дорожная инспек-
ция (МАДИ), но ко второму чте-
нию документ будет доработан. 
Думская оппозиция выступила 
против: поправки направлены на 
пополнение региональных бюд-
жетов за счет автовладельцев.

Поправки в КоАП, рассмотрен-
ные Госдумой, предусматривают пе-
редачу органам власти Москвы пол-
номочий по рассмотрению 38 видов 
нарушений, зафиксированных ка-
мерами: превышение скорости, вы-
езд на встречку, выделенку и т. д. Сей-
час, напомним, фотографии анали-
зируются в московском ЦОДД, затем 
направляются в ГИБДД для составле-
ния постановлений. В МВД считают, 
что инспекторов надо разгрузить, 
так как они выполняют, по сути, ду-
блирующую функцию. В случае при-
нятия законопроекта инспекторов 
ГИБДД из процедуры обработки фо-
тографий исключат, вместо них по-
становления будут выносить сотруд-
ники других «госорганов власти». По 
данным 

”
Ъ“, речь идет о Московской 

административной дорожной ин-
спекции (МАДИ), куда будут прихо-
дить фотографии из ЦОДД. У инспек-
ции уже есть опыт администрирова-
ния правонарушений: МАДИ с 2013 
года фиксирует нарушения правил 
парковки в Москве, высылает «пись-
ма счастья» автовладельцам и при-
нимает заявления об обжаловании 
этих штрафов. Заместитель главы 
МВД Александр Горовой, выступая 
в Госдуме, говорил о том, что сегод-
ня в РФ более 12 тыс. камер, закупае-
мых на региональные деньги, штра-
фы за нарушения ПДД идут в регио-
нальные бюджеты, поэтому админи-
стрировать штрафы регионы долж-
ны сами, тем более что технология 
обработки фото практически авто-
матизирована.

Ко второму чтению законопроек-
та планируется передать полномо-

чия по администрированию штра-
фов вообще всем регионам: более 
30 субъектов федерации уже заяви-
ли, что готовы это сделать. Региональ-
ные правительства должны будут за-
ключить специальные соглашения 
с МВД (Москве это тоже предстоит). 
Раньше, чем будут приняты поправ-
ки в КоАП, этого не произойдет. Про-
цедура заключения соглашений, от-
метим, довольно сложная, и может 
растянуться на один–два года.

Поправки в КоАП, принятые вче-
ра в первом чтении, напомним, пра-
вительство внесло в Думу еще в 2015 
году. Проект пролежал без движения 
отчасти из-за того, что прежнее руко-
водство Госавтоинспекции выступа-
ло против этого законопроекта, ны-
нешнее передачу полномочий под-
держивает.

Думская оппозиция проголосо-
вала против законопроекта. Депу-
тат Ярослав Нилов (ЛДПР) говорил 
о том, что передача полномочий МА-
ДИ в 2014 году была ошибкой: «на 
работу инспекции поступает много 
жалоб», «постоянно возникают скан-
далы». «Давайте не будем повторять 
ошибку»,— заявил господин Нилов. 
«Это все новый способ залезть в кар-
ман гражданам»,— добавлял депутат 
от «Справедливой России» Олег Ни-
лов. «У регионов будет появляться 

желание собирать все больше и боль-
ше денег на автомобилистах»,— го-
ворил коммунист Алексей Курин-
ный. Законопроект вызвал споры 
и внутри «Единой России» (фракция 
законопроект поддержала). Депутат 
Вячеслав Лысаков вчера заявил, что 
«специально делал все», чтобы пере-
дача полномочий не состоялась, но 
сейчас он «умывает руки». Господин 
Лысаков опасается, что в результа-
те принятия законопроекта «какие-
то люди с улицы» (имея в виду со-
трудников МАДИ) смогут видеть че-
рез камеры маршруты движения ма-
шин ФСО, Минобороны, силовиков, 
а также транспорт, перевозящий ра-
диоактивные материалы,— все это 
угрожает безопасности.

В московском департаменте тран-
спорта деталей передачи полномо-
чий не раскрывают. «Пока не при-
нято окончательное решение, лю-
бые комментарии считаем преждев-
ременными»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства. По данным 
”
Ъ“, 

МАДИ уже готовит новое штатное 
расписание в связи с принятием за-
конопроекта, сейчас в службе рабо-
тает 500 человек. Президент Мос-
ковской коллегии правовой защи-
ты автовладельцев Виктор Травин 
предполагает, что в результате пере-
дачи полномочий станет проще об-
жаловать штрафы. У МАДИ, к при-
меру, есть опция обжаловать штраф 
через портал «Автокод», прислав ту-
да фото-видео и копию заявления,— 
в ГИБДД такого сервиса нет.

Иван Буранов

Водители будут меньше  
общаться с ГИБДД
Штрафные «письма счастья» регионы 
будут присылать самостоятельно

Вчера Верховный суд (ВС) РФ 
отклонил жалобу на приговор  
предпринимателю Геннадию 
Гаврильцу, осужденному на 
14 лет заключения за организа-
цию в 1998 году заказного убий-
ства своего делового партнера. 
Адвокаты пытались доказать, 
что на присяжных, признавших 
Гаврильца виновным, было ока-
зано давление — заседателям 
в Мосгорсуде кто-то из сотруд-
ников посоветовал посмотреть 
фильм про подсудимого. Одна-
ко ВС этот аргумент не убедил. 
Отметим, что Гаврилец оказал-
ся одним из очень немногих рос-
сиян, выданных США по запросу 
Генпрокуратуры РФ.

Вердикт по уголовному делу Генна-
дия Гаврильца коллегия присяжных 
Мосгорсуда вынесла в июле 2017 го-
да. Он был признан виновным в ор-
ганизации убийства своего делового 
партнера, президента российско-аме-
риканского СП «АОЗТ 

”
Юнитранс-М. 

Инк.“» Анатолия Сириченко, совер-
шенного 17 апреля 1998 года. По при-
говору суда Гаврилец получил 14 лет 
колонии строгого режима.

А адвокаты осужденного обжа-
ловали приговор в апелляционной 
инстанции ВС. Они настаивали, что 
председательствовавший на процес-
се в Мосгорсуде Андрей Гуров не дал 
защите в полной мере донести свою 
позицию до присяжных, но при этом 
судья оказывал давление на колле-
гию с целью вынесения ею обвини-
тельного вердикта. В частности, ад-
вокат Алексей Поздняков обратил 
внимание на два эпизода судебно-
го разбирательства — выведение из 
процесса старшины присяжных, ко-
торое, по мнению защитника, было 
необоснованным, а также сделанное 
членам коллегии предложение по-
смотреть документальный фильм об 
уголовном деле, который не являлся 
доказательством в расследовании. 
По словам адвоката, в первом случае 
старшину вывели из процесса за то, 
что он неосторожно поинтересовал-
ся у помощника судьи, правда ли, что 

судей заставляют выносить обвини-
тельные приговоры и наказывают за 
оправдательные. Мало того, уже от-
страненного старшину, по словам за-
щитника, вывели из зала «в сопрово-
ждении конвоиров», что, как счита-
ет адвокат, угнетающе подействова-
ло на остальных присяжных. О вто-
ром случае защите рассказал участ-
вовавший в процессе в качестве при-
сяжного Евгений Сафронов. По его 
словам, на одном из заседаний «кто-
то из аппарата суда — секретарь или 
помощник судьи — довел до сведе-
ния коллегии присяжных информа-

цию о том, что в сети интернет мож-
но скачать и посмотреть фильм 1999 
года под названием 

”
Убить директо-

ра“, который был посвящен рассма-
триваемому в отношении Гаврильца 
уголовному делу». По данным госпо-
дина Сафронова, многие присяжные 
посмотрели фильм, что могло повли-
ять на их мнение.

Показания господина Сафроно-
ва были записаны в ходе так назы-
ваемого адвокатского опроса. За-
щита Геннадия Гаврильца попро-
сила вчера приобщить их к матери-
алам дела, а также заслушать в ка-
честве свидетеля самого бывшего 
присяжного, специально приехав-
шего в ВС. Однако апелляционная 
инстанция отклонила обе просьбы, 
пояснив, что свое мнение господин 
Сафронов уже изложил присяж-
ным при обсуждении вердикта в со-
вещательной комнате.

Защита пыталась добиться от-
мены приговора и на том основа-
нии, что срок давности привлече-
ния к ответственности за убийство 
уже истек. Однако и этот довод был 
отвергнут, поскольку Гаврилец чи-

слился в международном розыске, 
на время которого исчисление сро-
ка давности приостанавливается.

Отметим, что сам Геннадий Гаври-
лец хотел было рассказать в ВС о не-
справедливости выдвинутого про-
тив него обвинения, а когда ему на-
помнили, что при обсуждении апел-
ляционной жалобы можно говорить 
только о нарушениях УПК, он отка-
зался выступать вообще.

По итогам рассмотрения жалобы 
адвокат Алексей Поздняков попро-
сил ВС отменить приговор Мосгор-
суда, а дело направить на новое рас-

смотрение. Прокурор эту просьбу не 
поддержала. В результате суд откло-
нил жалобу адвокатов Гаврильца 
в полном объеме. Адвокаты Генна-
дия Гаврильца заявили, что обжалу-
ют это решение в президиуме ВС.

«Законность и обоснованность 
приговора Мосгорсуда была прове-
рена и подтверждена судом вышесто-
ящей инстанции» — так прокоммен-
тировала результат вчерашнего засе-
дания ВС руководитель пресс-служ-
бы Мосгорсуда Ульяна Солопова.

Стоит напомнить, что привлечь 
к уголовной ответственности Ген-
надия Гаврильца следственным ор-
ганам не удавалось почти два де-
сятка лет, хотя за это время испол-
нители преступления уже отси-
дели свои сроки. Находившийся 
в момент убийства в США в коман-
дировке Гаврилец решил остаться 
в этой стране и получил там вид на 
жительство. Однако бизнесмен ока-
зался в итоге одним из тех очень 
немногих россиян, которые были 
депортированы США по запросу 
Генпрокуратуры РФ.

Алексей Соковнин

Верховный суд 
не заинтересовался 
фильмом об убийстве
Утвержден приговор депортированному из США 
организатору резонансного преступления

Бизнесмен получил в США вид на жи-
тельство, однако в итоге оказался  одним 
из очень немногих россиян, которые 
были экстрадированы этой страной 
по запросу Генпрокуратуры РФ

Как стало известно ”Ъ“, за пре-
ступления террористической на-
правленности осужден бывший 
курсант Военной академии связи 
им. С. М. Буденного Джаваншир 
Абдуллаев. Выходец из Дагеста-
на получил срок за то, что готовил 
захват в заложники руководите-
лей военного вуза, которых пла-
нировал освободить в обмен на 
земляков-экстремистов, отбыва-
ющих сроки. Если бы этот вариант 
не прошел, курсант планировал 
устроить теракт в военной части, 
который бы дестабилизировал 
обстановку в Санкт-Петербурге. 
Телефон Samsung курсанта был 
конфискован как средство всех 
совершенных им преступлений.

Из материалов уголовного дела 
следует, что уроженец села Самур Ма-
гарамкентского района Дагестана Аб-
дуллаев занялся противоправной де-
ятельностью еще до поступления 
в военную академию, расположен-
ную в Санкт-Петербурге. Используя 
мобильный телефон Samsung и ник 
Амин Абдуллаев, он с сентября 2014 
года начал размещать на своей стра-
нице в соцсети «ВКонтакте» видео-
ролики, содержание которых, по за-
ключению экспертов, пропагандиро-
вало в том числе «исключительность 
и превосходство мусульман, испове-
дующих фундаментализм, над му-
сульманами, исповедующими совре-
менный традиционный ислам». Все-
го до марта 2016 года он опубликовал 
15 экстремистских роликов, в число 
которых попал видеофайл, рассказы-
вающий о так называемых примор-
ских партизанах, не имевших к исла-
мистам никакого отношения. Появля-
лись они и после того, как Абдуллаев 
был зачислен в военный вуз.

Обсуждая видеозаписи, по вер-
сии ФСБ, Абдуллаев познакомил-
ся с двумя своими земляками, кото-
рые использовали в переписке псев-
донимы Макс Мамин и Саидик и так 
же, как он, проживали в Санкт-Пе-

тербурге. Переписка в соцсети плав-
но перешла в общение по мессенд-
жеру WhatsApp, который они счита-
ли более безопасным. А уже на лич-
ных встречах курсант, по показани-
ям друзей, проходивших по уголов-
ному делу свидетелями, предложил 
им устроить громкую акцию — за-
хватить в заложники кого-нибудь из 
старших офицеров, руководящих 
вузом, потребовав за их освобожде-
ние выпустить из колоний земля-
ков, осужденных за преступления 
террористической направленно-
сти. И хотя дальше разговоров дело 
не пошло, эксперты оценили дейст-
вия будущего военного связиста как 
вовлечение своих знакомых в тер-
рористическую деятельность. Аб-
дуллаев, заключили они, побуждал 
Макса Мамина и Саидика к незакон-
ному приобретению оружия и за-
хвату заложников.

Тот же мобильник, установила 
ФСБ, был использован для соверше-
ния Абдуллаевым еще одного пре-
ступления террористической направ-
ленности. В конце декабря 2016 года 
Абдуллаев, используя псевдоним Са-
мур, в переписке с еще одним своим 
земляком несколько раз предложил 
тому приехать в Санкт-Петербург, что-
бы совершить теракт в одной из воин-
ских частей. Преступление, считают 
в ФСБ, было направлено на дестаби-
лизацию обстановки в Санкт-Петер-
бурге. Вызвав в городе панику, пола-
гают участники расследования, кур-
сант Абдуллаев рассчитывал добить-
ся от властей освобождения осужден-
ных террористов. Однако преступле-
ние не состоялось из-за того, что кур-
сант был задержан сотрудниками во-
енной контрразведки, осуществляв-
шими с определенного времени на-
блюдение за Абдуллаевым.

Дело курсанта рассматривалось 
на выездном заседании Московско-
го окружного военного суда (МОВС) 
в Санкт-Петербурге. Из оглашенных 
в ходе слушаний материалов следо-

вало, что подсудимый в момент со-
вершения инкриминируемых ему 
преступлений не страдал психиче-
ским расстройством, слабоумием 
или иными болезнями, которые мо-
гли сказаться на его действиях. В ходе 
судебного следствия было установле-
но, что свидетели со стороны обвине-
ния Абдуллаева не оговаривали, а со-
трудники правоохранительных орга-
нов материалы его дела не фальсифи-
цировали.

Сам Абдуллаев в суде утверждал, 
что занялся противоправной дея-
тельностью вынужденно: якобы ему 
пришлось пойти на поводу у неиз-
вестных террористов, которые угро-
жали расправой членам его семьи, 
проживающей в Дагестане. Однако 
суд, вынося приговор экс-курсанту, 
счел его версию лишь попыткой «из-
бежать уголовной ответственности 
за содеянное».

За содействие в террористической 
деятельности (ч. 1 ст. 205.1 УК РФ) он 
был приговорен тройкой судей к ше-
сти годам лишения свободы, а за воз-
буждение ненависти или вражды 
(ч. 1 ст. 282 УК РФ) — к двум годам за-
ключения. Путем частичного сложе-
ния наказаний Джаванширу Абдул-
лаеву назначили семь лет колонии 
общего режима. Процессуальные из-
держки по делу в размере 510 тыс. 
руб., учитывая, что у осужденного от-
сутствуют средства, суд решил воз-
местить за счет бюджета. По причи-
не нищеты суд не стал и штрафовать 
дагестанца. Его мобильный телефон 
Samsung как средство совершения 
преступлений суд решил конфиско-
вать в доход государства.

Защита экс-курсанта, представи-
тели которой вчера не были доступ-
ны для комментариев, с приговором 
МОВС не согласилась, обжаловав его 
в военной коллегии Верховного су-
да России. Дата рассмотрения апелля-
ции в ВС пока не назначена.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Телефон военного связиста 
стал орудием террориста
Курсант военной академии планировал  
взять ее руководство в заложники

ГИБДД может уступить 
часть своих полномо-
чий Московской адми-
нистративной дорожной 
 инспекции   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Дональд Трамп  
уплотнит Иерусалим
Решение перенести посольство США в Израиле 
ставит под угрозу ближневосточный процесс

Президент США Дональд Трамп 
вчера объявил о своем решении 
признать Иерусалим столицей 
Израиля и перенести туда амери-
канское посольство из Тель-Ави-
ва. Таким образом, он выполнил 
одно из своих главных предвы-
борных обещаний, призванных 
укрепить стратегический альянс 
с Израилем и заручиться под-
держкой влиятельного еврейско-
го лобби в США. Впрочем, новый 
шаг Дональда Трампа, на кото-
рый до него не решался пойти 
ни один президент в американ-
ской истории, повлечет за собой 
серьезные политические и ими-
джевые издержки в арабском 
и исламском мире. Его послед-
ствиями станут окончательный 
срыв процесса урегулирова-
ния на Ближнем Востоке и повы-
шение роли Ирана, получающе-
го новый шанс представить себя 
главным защитником палестин-
ского государства.

О своем «историческом» реше-
нии, призванном завершить продол-
жавшийся в Вашингтоне на протя-
жении последних семи десятилетий 
спор об отношении к двум главным 
участникам ближневосточного кон-
фликта — Израилю и Палестине, 45-й 
президент США сообщил в ходе засе-
дания своего кабинета в Белом доме. 
«Многие президенты говорили, что 
они хотят сделать что-то, и они ниче-
го не сделали. Не знаю, дело в мужест-
ве или они меняли свое мнение. Но 
многие говорили, что нам нужно что-
то предпринять, и не делали этого»,— 
сообщил Дональд Трамп.

Вчерашнее заседание в Белом до-
ме, по итогам которого было объяв-
лено о признании «священного го-
рода» столицей еврейского государ-
ства, вызвало резкую реакцию поли-
тиков, дипломатов и религиозных 
деятелей по всему миру. Подтвер-
ждением того, что решение Дональ-
да Трампа вызовет не только мощ-
ный всплеск антиамериканской ри-
торики, но и серьезное противодей-
ствие ведущих региональных дер-
жав, стал телефонный разговор пре-
зидентов Ирана и Турции Хасана Ро-

ухани и Реджепа Тайипа Эрдогана. 
В то время как иранский лидер при-
звал исламские страны объединить-
ся и «предпринять серьезный шаг 
против этого незаконного, провока-
ционного и весьма опасного дейст-
вия США», его турецкий коллега вы-
ступил с инициативой проведения 
экстренного саммита Организации 
исламского сотрудничества. Таким 
образом, решение Дональда Трам-
па подтолкнуло Тегеран и Анкару 
к сближению, несмотря на разногла-
сия двух государств по целому ком-
плексу региональных проблем и их 
бескомпромиссную борьбу за лидер-
ство в исламском мире. 

В свою очередь, генсек Лиги араб-
ских государств (ЛАГ) Ахмед Абуль-
Гейт объяснил, почему решение пре-
зидента Трампа окончательно ставит 
крест на ближневосточном мирном 
процессе, находящемся в тупике. По 
его словам, определение будущего 
Иерусалима должно стать предме-
том переговоров и составной частью 
договоренностей об окончательном 
урегулировании. «В любом случае, 
нельзя диктовать изменение юриди-
ческого или политического статуса 
Иерусалима, предвосхищая резуль-
таты этих переговоров. Какой тогда 
смысл участвовать в усилиях по по-
литическому урегулированию»,— за-
явил глава ЛАГ.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, укрепив стратегический 
альянс с Израилем, пошатнувшийся 
в период правления президента Об-
амы, Дональд Трамп столкнется с но-
выми вызовами, грозящими подры-
вом американского влияния на Ближ-
нем Востоке. «Заявления Дональда 
Трампа уже подлили масла в огонь 
волнений на Ближнем Востоке. Па-
лестинская проблема — не из тех, ко-
торые можно разрубить, как гордиев 
узел, как это сейчас хочет сделать пре-
зидент США. Его решение наверняка 
приведет к волнениям на Ближнем 
Востоке, но что самое опасное — к ро-
сту террористической активности как 

”
мести“ за Иерусалим»,— пояснила 

”
Ъ“ cоветник директора Российского 

института стратегических исследова-
ний Елена Супонина.

Схожее мнение высказал руково-
дитель Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковеде-
ния РАН Василий Кузнецов. «По сути, 
это гвоздь в крышку ближневосточно-
го урегулирования, который давно 
буксует, однако остается безальтерна-
тивным»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Куз-

нецов. И добавил: «Утратив равноуда-
ленность от сторон конфликта, США 
вряд ли смогут претендовать на лиди-
рующую роль в этом процессе». При 
этом, по его словам, «в нынешней не-
предсказуемой и не вписывающейся 
в классические рамки ситуации в ми-
ре» решение Дональда Трампа может 
и не привеcти к столь серьезным сдви-
гам. Эксперт выразил сожаление, что 
внерегиональные политики исполь-
зуют ближневосточное урегулирова-
ние для «самопиара».

В свою очередь, профессор факуль-
тета истории, политологии и права 
РГГУ Григорий Косач обращает внима-
ние на то, что против намерений пре-
зидента Трампа выступили не только 
государства и организации, выступа-
ющие с антиамериканских позиций, 
но и партнеры США на Ближнем Вос-
токе. Подтверждением этого эксперт 
считает состоявшийся телефонный 
разговор с американским президен-
том саудовского короля Сальмана бен 
Абдель-Азиза Аль-Сауда, который на-
звал анонсированный перенос по-
сольства «самой серьезной провока-
цией в отношении исламского мира». 
«Эти слова — квинтэссенция саудов-
ского подхода и подхода монархий 
Персидского залива. В результате по-
зиции Ирана и его союзников — ради-
кальных группировок 

”
Хамас“ и 

”
Хез-

болла“ — усилятся, в то время как Сау-
довская Аравия будет в очередной раз 
заклеймена как 

”
американская и си-

онистская марионетка“. А все еще со-
храняющаяся в портфеле Эр-Рияда 

”
арабская мирная инициатива“ под-

вергнется окончательной эрозии»,— 
резюмирует Григорий Косач.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

Дональд Трамп  исполнил 
заветное желание 
израиль тян и американ-
ских  евреев  ФОТО REUTERS

Катар усадили за общий стол
Государства Персидского залива  
возобновили попытки урегулировать кризис

Через шесть месяцев после нача-
ла кризиса в Персидском заливе, 
вызванного разрывом отношений 
между Катаром и его соседями, 
находящийся в изоляции эми-
рат добился первой дипломати-
ческой победы. Эмир Катара Та-
мим бен Хамад аль-Тани принял 
участие в прошедшем 5–6 дека-
бря в Эль-Кувейте 38-м саммите 
Совета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива 
(ССАГПЗ), получив приглашение 
посетить форум вместе с дру-
гими арабскими лидерами. По-
средничество Кувейта направле-
но на скорейшее урегулирование 
конфликта, грозящего перерасти 
из регионального в глобальный. 
Однако дипломаты и эксперты 
в регионе оценивают перспекти-
вы нормализации весьма осто-
рожно, отмечая, что соперниче-
ство Катара и инициировавшей 
блокаду Саудовской Аравии про-
должается. С подробностями из 
Дохи — корреспондент ”Ъ“ Сер-
гей Строкань.

Завершившийся вчера в Эль-Ку-
вейте 38-й саммит ССАГПЗ стал пер-
вой встречей лидеров Персидского 
залива, после того как ровно полго-
да назад, 5 июня, три члена большой 
региональной шестерки — Саудов-
ская Аравия, ОАЭ и Бахрейн — нео-
жиданно объявили о разрыве отно-
шений с Катаром, обвинив его в под-
держке терроризма и выстраивании 
особых связей с Ираном. После этого 
против Дохи была введена воздуш-
ная и морская блокада, продолжаю-
щаяся и сегодня.

В ситуации острого раскола рас-
сорившихся соседей инициатором 
примирения в конце прошлой неде-
ли выступил Кувейт, не участвующий 
в блокаде вместе еще с одним членом 
ССАГПЗ — Оманом. Эмир Кувейта Са-
бах аль-Ахмед аль-Джабер ас-Сабах че-
рез своего посла в Дохе передал эми-
ру Катара письменное приглашение 
посетить саммит в Эль-Кувейте. Пред-
ложение застало членов ССАГПЗ вра-
сплох. Интрига вокруг того, захотят 
ли противники Катара оказаться за 
одним столом с его эмиром, сохраня-
лась до последнего момента.

В итоге усилия Эль-Кувейта по-
зволили сторонам сделать осторож-
ный шаг навстречу друг другу. В то 
время как ОАЭ и Бахрейн ограничи-
лись отправкой на форум чиновни-
ков второго эшелона, в Эр-Рияде со-
общили: в саммите примет участие 
саудовский король Сальман бен Аб-
дель Азиз Аль-Сауд, впрочем, в итоге 

приехал глава МИДа Адель аль-Джу-
бейр. Таким образом, на сей раз Эр-
Рияд предпочел открытому демар-
шу участие в дипломатическом про-
цессе, инициированном Кувейтом 
и поддержанном Оманом. Примеча-
тельно, что в то время как ОАЭ и Бах-
рейн не поддержали инициативу Ку-
вейта, в саммите также принял учас-
тие племянник султана Омана, вто-
рой человек в руководстве страны 
Фахд бен Махмуд.

Проходивший за закрытыми две-
рями и продлившийся шесть часов 
форум не принес никаких конкрет-
ных договоренностей. Тем не менее 
само присутствие за одним столом 
высокопоставленных лиц главных 
противоборствующих государств 
в Заливе, которое еще несколько 
дней назад невозможно было пред-
ставить, по мнению опрошенных 

”
Ъ“ региональных экспертов, име-

ет важное символическое значение.
Через полгода после начала ди-

пломатической и экономической 
войны в Персидском заливе расста-
новка сил внутри «большой шестер-
ки» ССАГПЗ свидетельствует о фор-
мировании двух противоположных 
подходов к «катарской проблеме». 
В то время как возглавляемая Сау-
довской Аравией тройка настаивает 
на продолжении блокады Катара, Ку-
вейт и Оман прилагают усилия для 
завершения противостояния, грозя-
щего распадом объединению монар-
хий Залива, которое называют реги-
ональным аналогом ЕС.

Саммиту в Эль-Кувейте предшест-
вовала резкая активизация диплома-
тии Дохи, центральной фигурой ко-
торой в последние дни стал вице-пре-
мьер и глава МИДа Мухаммед бен Аб-
дуррахман аль-Тани. В конце прош-
лой недели глава катарской дипло-
матии принял участие в состоявшей-
ся в Италии конференции «Среди-
земноморье: римский диалог», на по-
лях форума обсудив кризис в Заливе 
с главой МИД РФ Сергеем Лавровым.

В своем выступлении на конфе-
ренции в Риме Мухаммед бен Аб-
дуррахман аль-Тани назвал главной 
причиной кризиса в Персидском за-
ливе «попытки отдельных держав ут-
вердить свое лидерство путем вме-
шательства в дела других государств 
и развязывания опосредованной 
войны». «Возможно, я представил 
мрачную картину происходящего, 
но я нисколько не сгустил краски, 
напротив, реальная ситуация еще 
более мрачная, чем я описал,— зая-
вил глава МИД Катара и добавил: — 
Мы видим, что блокада становит-

ся препятствием для коллективных 
усилий, направленных на обеспече-
ние безопасности во всем регионе».

Напомним, что продолжающая-
ся на фоне информационной войны 
блокада уже нанесла серьезный удар 
по экономике эмирата: по оценке 
агентства Bloomberg, по состоянию 
на октябрь ущерб составил $38,5 мл-
рд. «Сегодня правительству прихо-
дится принимать неотложные ме-
ры, чтобы не допустить роста цен 
и поддержать местное производство. 
Но мы не знаем, как долго продлит-
ся блокада и какими в итоге будут ее 
последствия»,— сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник в Дохе, близкий к МИД Катара.
Мнения опрошенных 

”
Ъ“ экс-

пертов по поводу перспектив уре-
гулирования кризиса в Заливе 
разделились.

«Кувейт имеет опыт посредниче-
ства в ближневосточной политике, 
насчитывающий более чем столет-
нюю историю. Нынешнюю иници-
ативу нельзя считать спонтанной, 
и она получит продолжение»,— заве-
рил 

”
Ъ“ базирующийся в Эль-Кувей-

те исполнительный директор Gulf 
Monitoring Group Дафер аль-Аджми.

В свою очередь, собеседник 
”
Ъ“, 

близкий к МИД Омана, отметил, что 
султанат поддерживает усилия эми-
ра Кувейта по преодолению раскола 
внутри «большой шестерки» Персид-
ского залива. «Без восстановления 
единства ССАГПЗ у этого объедине-
ния нет будущего. Поэтому нам надо 
искать пути деэскалации»,— заявил 

”
Ъ“ оманский источник.

Впрочем, базирующийся в Каи-
ре главный редактор регионально-
го сайта Arab Digest Хью Майлз на-
строен скептически: «Поводов для 
оптимизма нет, поскольку конфрон-
тация зашла слишком далеко, и бы-
строе примирение означало бы для 
сторон потерю лица. Реальный пово-
рот возможен в случае смены власти 
в одной из стран, инициировавшей 
блокаду,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Майлз и добавил: — Если кризис во-
круг Катара не урегулировать, он бу-
дет чреват долгосрочными экономи-
ческими и политическими последст-
виями для всего региона».

С этим мнением согласен профес-
сор парижского Института полити-
ческих исследований Бертран Бади. 
«Кризис в Заливе необходимо рас-
сматривать как системный — он не 
только затронет интересы 

”
большой 

шестерки“, но и вовлечет в свою ор-
биту мировые державы»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Бади.

Сергей Строкань

На Ким Чен Ына поступил госзаказ
Южная Корея выделила деньги  
на убийство лидера КНДР

Правительство Южной Кореи 
вчера официально заложило 
в оборонный бюджет на 2018 год 
расходы на ликвидацию лиде-
ра Северной Кореи Ким Чен Ына. 
Они будут направлены на трени-
ровку и оснащение специального 
«отряда обезглавливания» севе-
рокорейского руководства, о со-
здании которого стало известно 
1 декабря. Он, предположитель-
но, будет тренироваться по про-
грамме американского SEAL 
Team Six, которому удалось лик-
видировать Осаму бен Ладена. 
Между тем предпринятая в 1968 
году попытка создать в Южной 
Корее спецотряд со схожими це-
лями закончилась трагически.

На оснащение и подготовку спе-
цотряда в бюджете оборонного ве-
домства Южной Кореи заложено 
340 млн вон ($310 тыс.). Об этом 
вчера официально сообщило Ми-
нобороны страны. Это сравнитель-
но небольшая часть суммарного 
оборонного бюджета Южной Ко-
реи, который составляет 43,2 трлн 
вон ($39,8 млрд, более 10% бюдже-
та страны). О создании самого спе-
цотряда было объявлено 1 декаб-
ря. Он будет включать в себя око-
ло 1 тыс. спецназовцев, задачей ко-
торых в случае войны будет найти 
и убить Ким Чен Ына и прочих выс-
ших руководителей соседнего госу-
дарства. 

«Деньги будут потрачены на за-
купку снаряжения для войск спецо-
пераций,— сообщил газете Korea 
Herald источник в Минобороны 
страны.— Среди пунктов закупки 
будут беспилотники-самоубийцы, 
разведывательные дроны и станко-
вые гранатометы». В министерстве 
также сообщили, что в следующем 
году расходы на соединение плани-
руют увеличить. В сумме в ближай-
шее время на него планируется по-
тратить 26 млрд вон ($24 млн).

Структура и тренировочные пла-
ны отряда засекречены, но по ин-
формации южнокорейских СМИ, 

тренироваться солдаты нового отря-
да будут по методикам, по которым 
тренируется американский отряд 
спецназначения SEAL Team Six, лик-
видировавший в свое время Осаму 
бен Ладена. Южнокорейское Мино-
бороны в настоящее время работа-
ет над созданием для отряда сверх-
современного вооружения. В част-
ности, планируется усовершенст-
вовать американский транспорт-
ный вертолет Ch-47 tChinook таким 
образом, чтобы он мог выполнять 
миссии по незаметному проникно-
вению на территорию КНДР. Соглас-
но опубликованному в апреле доку-
менту, модернизация должна быть 
завершена до конца 2018 года. «В от-

личие от США, Южная Корея не име-
ет достаточно продвинутых низко-
летящих транспортников для про-
никновения,— заметил военный 
аналитик сеульской Korea Defence 
Network Ли Иль Ву.— Даже если на-
ши специальные войска доберутся 
до Пхеньяна, скорее всего, они бу-
дут уничтожены шквальным огнем 
и артиллерией КНДР».

Старший научный сотрудник 
ИДВ РАН Василий Кашин полага-
ет, что эффективность такого отря-
да в принципе невысока. «Амери-
канские подразделения, создан-
ные для этой цели, так и не смогли 
ликвидировать, к примеру, Садда-
ма Хусейна в начале иракской вой-
ны,— заметил он.— Вообще в сов-
ременной истории примеров лик-
видации подобными отрядами ли-
деров государств до полного пора-
жения армии противника я не пом-
ню». По мнению эксперта, открытое 
объявление о существовании отря-

да может быть связано с финансо-
выми соображениями Миноборо-
ны: на оснащение спецподразделе-
ния с такой сложной задачей мож-
но требовать практически неогра-
ниченный бюджет.

О возможности создания подоб-
ного подразделения заговорили 
в сентябре этого года, после того 
как КНДР провела несколько удач-
ных ракетных испытаний и тести-
рование мощнейшей в своей исто-
рии ядерной (по утверждению Пхе-
ньяна — водородной) бомбы. Впро-
чем, самая первая попытка создать 
спецотряд для убийства вождя 
КНДР была предпринята Сеулом 
в 1968 году: 31 южнокорейскому 

преступнику было обещано поми-
лование, если сформированный из 
них отряд убьет Ким Ир Сена. Груп-
па прошла жесточайшие трениров-
ки (три человека в процессе поги-
бли) и в конце концов была на ре-
зиновых лодках отправлена в КНДР.

На полпути их отозвали обрат-
но, так как южнокорейский дикта-
тор Пак Чжон Хи решил, что поку-
шение прервет наметившуюся меж-
ду США и СССР разрядку. Заклю-
ченных не освободили, изматыва-
ющие тренировки продолжились, 
а дату новой операции никак не на-
значали. В 1971 году члены отряда 
восстали, убили своих инструкто-
ров, попытались добраться до Сеу-
ла и, будучи заблокированы арми-
ей, взорвали себя гранатами. Чет-
веро выживших позже были каз-
нены. Об этом печальном эпизоде 
в 2003 году в Южной Корее был снят 
фильм «Сильмидо».

Михаил Коростиков
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мировая политика

Тренироваться солдаты южнокорей-
ского спецотряда будут по методикам 
американского SEAL Team Six, 
 ликвидировавшего в свое время 
Осаму бен Ладена



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22177,04 (−445,34)
РТС 1131,38 (−2,87)
FTSE 100 7348,03 (+20,53)

DAX 30 12998,85 (−49,69)
DJIA* 24171,49 (−9,15)
NASDAQ Composite* 6767,957 (+5,744)

*На 19:58.    По данным агентства Reuters. 

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 58,9281

0,40%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1783

0,35%
1,8 2,3

1,8

1,9

2,0

2,1

2,2

2,3тыс. пунктов ● 2,124

0,49%
40,0 68,0

40,0

45,6

51,2

56,8

62,4

68,0$ / баррель

1,71%
20,0 25,0

20

21

22

23

24

25

0,03%

● 63,14тыс. пунктов ● 24,173

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.12.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.12.17
Австралийский доллар 44,6793
Английский фунт 78,9637
Белорусский рубль** 29,0859
Датская крона* 93,5485

Доллар США 58,9281
Евро 69,7060
Индийская рупия*** 91,4039
Казахский тенге*** 17,6669

Канадский доллар 46,4037
Китайский юань* 89,0839
Норвежская крона* 71,0979
СДР 83,4534

Сингапурский доллар 43,7120
Новая турецкая лира 15,3100
Украинская гривна* 21,7427
Шведская крона* 70,1166

Швейцарский франк 59,6137
Японская иена*** 52,5206
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Долгое время на финансовом рынке 
действовала парадигма: о регулято-
ре или хорошо, или ничего. Но по ме-
ре того, как ЦБ стал обрастать новы-
ми функциями и полномочиями, от-
ношение к нему поменялось.

Мощная волна критики Банка Рос-
сии началась в этом году. После отзы-
ва лицензии у Татфондбанка и «Юг-
ры», санации «Пересвета», «Откры-
тия» и Бинбанка рынку стали оче-
видны такие катастрофические на-
рушения в системе, о которых рань-
ше можно было только догадывать-
ся, причем, как выяснилось, пере-
численные банки жили с ними го-
дами. И молчать о слепоте надзора, 
непрозрачности решений и мнимо-
сти ужесточения регулирования ста-
ло уже неудобно, особенно независи-
мым экспертам.

Например, международное агент-
ство Moody’s 6 декабря выступило с 
довольно жесткой критикой основ-
ных направлений деятельности ЦБ, 
причем тех, которые сам регулятор 
считает успешными. Так, эксперты 
Moody’s заявили, что нет смысла в 
ужесточении регулирования, если 
контроль хромает. Наглядная ил-

люстрация — норматив Н25, макси-
мальный размер риска на связанные 
с банком стороны, который действу-
ет с 1 января 2017 года. ЦБ не публи-
кует данные о том, как банки соблю-
дают этот норматив. Как выяснилось 
постфактум, у Бинбанка Н25 был бо-
лее 700% вместо максимально разре-
шенных 20%.

Не понимают в Moody’s и избира-
тельности надзора: почему за одни и 
те же нарушения ряд банков остают-
ся без лицензии, а другие живут спо-
койно. Как регулятор ни оправды-
вался, рынок так и не понял, почему 
«Открытие» и Бинбанк санировали, а 
«Югру» лишили лицензии.

Ну и наконец, Moody’s скептиче-
ски оценило попытки Банка России 
быть санатором: «При новом меха-
низме ЦБ выступает и как регулятор, 
и нередко как кредитор, и, наконец, 
как владелец санируемого банка, ко-
торым движет цель как можно скорее 
оздоровить санируемый институт и 
продать его в рынок. Сомневаемся, 
что эти роли могут независимо сосу-
ществовать».

Банк России между тем ни на ка-
кую критику не реагирует и гнет 
свою линию: основная проблема бан-
ковского сектора в ближайшие годы 
— выстоять при усилении конкурен-
ции. И это, по версии ЦБ, решаемо — 
банки-то сейчас, считает регулятор, 
в целом более здоровы, чем прежде.

Возможно, ЦБ обладает неким 
тайным знанием, внушающим опти-
мизм, который пока непонятен экс-
пертам, ждущим от регулятора реаль-
ных изменений. Как отметила вице-
президент Moody’s Ольга Ульянова, 
«хотелось бы надеяться, что наконец 
заработает 

”
превентивный надзор“, 

когда проблемы в банках выявляют-
ся и локализуются на ранних стади-
ях, не дожидаясь паники клиентов и 
контрагентов и массивных оттоков 
ликвидности».

правила  
игры

Стали очевидны такие 
катастрофические 
 нарушения в финан-
совой системе, о коих 
раньше можно было 
только догадываться. 
И молчать о слепоте 
надзора и непрозрач-
ности решений ЦБ 
стало уже неудобно

перерождает руководитель 
банковской группы отдела финансов

Юлия Локшина

«Ренова» сделала предложение металлургам
После дела ФАС электроды могут подешеветь
Как стало известно 

”
Ъ“, входящая в «Ре-

нову» Виктора Вексельберга группа 
«Энергопром», единственный произ-
водитель графитированных электро-
дов (ГЭ) в ЕАЭС, готова пойти навстре-
чу металлургам. После жалоб отрасли 
на рост цен и дефицит товара ФАС на 
прошлой неделе возбудила дело, а уже 
6 декабря «Энергопром» пообещал 
покупателям рост выпуска на треть 
и предложил долгосрочные контрак-
ты take-or-pay с дисконтом до 30% к 
споту. Но металлурги не удовлетворе-
ны: они ждали отклика «Реновы» еще 
месяц назад, а уровни спотовых цен 
сильно разнятся от страны к стране.

Группа «Энергопром» в 2018 году увеличит 
выпуск электродов марок UHP и SHP на треть, 
до 39,4 тыс. тонн, и готова продать металлур-
гам около половины объемов (остальное за-
контрактовано) по долгосрочным (не менее 
двух лет) контрактам на принципах take-or-
pay и по ценам на 20–30% ниже спотовых. 
Эти предложения гендиректор «Энергопро-

ма» Виктор Нечуятов направил исполнитель-
ному директору ассоциации «Русская сталь» 
Алексею Сентюрину 6 декабря (копия пись-
ма есть у 

”
Ъ“).

Металлурги осенью пожаловались в ФАС 
на подорожание ГЭ в десять раз, до $25–30 тыс. 
за тонну, и дефицит. Служба 28 ноября возбу-
дила антимонопольное дело в отношении 
«Энергопрома», усмотрев «признаки наруше-
ния закона о защите конкуренции, выразив-
шегося в изъятии ГЭ из обращения с целью по-
вышения цены». Группе грозит штраф в 1–15% 
от оборота, источник 

”
Ъ“ оценивал верхний 

порог в сумму около 2 млрд руб.

• «Энергопром» подконтролен «Ренове» Вик-
тора Вексельберга и Access Industries Леонарда 
Блаватника, мощности по всем маркам элек-
тродов — около 45 тыс. тонн, производство 
ГЭ в 2017 году — 30,6 тыс. тонн. «Энергопром» 
выпускает 100% ГЭ в ЕАЭС, доля рынка в РФ 
в 2016 году с учетом импорта — 34% (емкость 
рынка — около 75 тыс. тонн).
В «Энергопроме» подтвердили отправку 

письма. «При высокой волатильности миро-

вых цен и мы, и металлурги крайне заинте-
ресованы в предсказуемости цен и объемов 
поставок ГЭ»,— передал 

”
Ъ“ глава набсовета 

«Энергопрома» Игорь Дибцев. Он говорит, что 
долгосрочные договоры с формульным цено-
образованием и гарантией выборки «позволи-
ли бы группе осуществить масштабную инве-
стпрограмму по наращиванию объемов и до-
ведению качества до премиального». Общие 
мощности предполагается расширить на 35%, 
до 61 тыс. тонн в год, инвестиции — $131 млн. 
В письме Виктора Нечуятова указывается, что 
инвестобязательства предполагается закре-
пить в рамках специнвестконтракта (СПИК) с 
Минпромторгом. В Минпромторге на запрос 
не ответили. Источник 

”
Ъ“ среди металлургов 

уточнил, что СПИК — «идея недельной давно-
сти, ей нужно около полугода на проработку и 
определение формы бюджетной поддержки».

«Энергопром» прорабатывает и стратеги-
ческое партнерство с нефтяниками, «чтобы к 
2020 году обеспечить создание в РФ собствен-
ного производства сырья для ГЭ — игольчато-
го кокса»,— рассказывает господин Дибцев. С 

кем идут переговоры, он не раскрывает. В неф-
текомпаниях 

”
Ъ“ не ответили, но «Газпром 

нефть» в сентябре сообщала о планах вложить 
более 5,2 млрд руб. в производство игольчато-
го кокса (38,7 тыс. тонн) на Омском НПЗ. Для 
инвестиций также нужно сохранить импорт-
ные пошлины на ГЭ, считает «Энергопром».

Алексей Сентюрин уточнил 
”
Ъ“, что еще 

не получил письмо, поэтому пока не готов 
обсуждать предложения. До сих пор в «Рус-
ской стали» выступали против сохранения 
антидемпинговых пошлин и напоминали, 
что, инициируя их в 2011 году (32,8%), «Энер-
гопром» уже обещал нарастить мощности, 
но не сделал этого. Источник 

”
Ъ“ среди ме-

таллургов говорит, что предложения «Энер-
гопрома» «ждали больше месяца назад», дол-
госрочные контракты не проблема, но спото-
вые цены сильно разнятся в РФ, Китае и Евро-
пе (там ниже, $8–9 тыс. за тонну, но основные 
объемы уходят по долгосрочным контрак-
там), поэтому сложно определить устраиваю-
щий всех уровень.

Анатолий Джумайло

Пиву добавят счетчиков
Ставить их обяжут производителей с мощностью от 50 тыс. дал в год
Российских производителей пива, медовухи, сидра 
и пуаре, выпускающих в год от 50 тыс. до 300 тыс. дал, 
с 1 сентября 2018 года могут заставить использовать 
счетчики учета готовой продукции. Такая мера, уже 
действующая для более крупных производств, поспо-
собствует улучшению качества напитков, считают 
в Минфине. В «Опоре России» уверены, что ее приня-
тие вынудит мелкие пивоварни уйти работать в неле-
гальный сектор.

Предложение распространить требование по установке 
счетчиков для малых производителей пива, пивных напит-
ков, сидра, пуаре и медовухи с объемом выпуска более 50 тыс. 
дал в год есть в пакете поправок Минфина (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). Они были подготовлены ко второму чтению законо-

проекта, разрешающего производить пиво в ПЭТ-таре объе-
мом более 1,5 л для экспорта (в первом чтении Госдума приня-
ла его 20 июля). Сейчас счетчики учета готовой продукции обя-
заны иметь на своих производствах только пивовары, выпу-
скающие в год более 300 тыс. дал. Тем же, кто производит в год 
больше 50 тыс. дал, согласно тексту поправок, придется осна-
стить свои производства счетчиками к 1 сентябрю 2018 года. 

Согласно данным «Опоры России», на начало 2017 года в 
стране было 1147 предприятий, производящих пиво, пивные 
напитки, сидр, пуаре и медовуху. Из них выпускают в год не 
более 300 тыс. дал 1068 компаний. Тех, кто производит в год 
50–300 тыс. дал, насчитывается 110.

В пресс-службе Минфина 
”
Ъ“ пояснили, что поправки, ка-

сающиеся счетчиков для малых пивоварен, были внесены 
для повышения качества продукции. «Качество пива не всег-
да соответствует заявленному производителями: часто 

”
пив-

ные напитки“ плохого качества производятся под видом 
”
пи-

ва“»,— сказал представитель Минфина. Ранее в этом году фе-
деральные чиновники разных уровней, объясняя необходи-
мость ужесточения регулирования рынка пива (обсуждалось 
введение маркировки), говорили о росте доли нелегальной 
продукции в сегменте малых пивоварен.

Против инициативы Минфина уже выступила «Опора Рос-
сии». В письме (копия есть у 

”
Ъ“) министру финансов Анто-

ну Силуанову президент организации Александр Калинин 
напоминает, что отсутствие требования об установке счетчи-
ков не освобождает малых производителей от установки ЕГА-
ИС. Ее введение, пишет господин Калинин, не выявило тене-
вых объемов пивоваренной продукции в отличие от сегмен-
та крепкого алкоголя, где после начала работы ЕГАИС легаль-
ное производство выросло на 15–20%.

Если поправка будет принята, до 1 сентября 2018 года все 
1068 предприятий, производящих до 300 тыс. дал, должны 
будут произвести перерасчет мощности, чтобы понять, нуж-
но им устанавливать счетчики (если окажется, что они выпу-
скают более 50 тыс. дал в год) или нет, отмечается в письме 
«Опоры России». «С учетом высокой стоимости установки ав-
томатических счетчиков (от 650 тыс. руб. за каждую линию, 

которых у малого производителя может быть несколько) 
большинство производителей может отказаться от продолже-
ния легальной деятельности»,— пишет Александр Калинин.

Создатель крафтовой пивоварни Gletcher Игорь Хавский 
отмечает, что для мини-пивоварен установка счетчиков — 
процесс не только дорогостоящий, но и технически трудно-
реализуемый. «Счетчик просто некуда ставить: пиво, по су-
ти, разливается вручную через гибкий шланг, который снача-
ла подключается к одной, потом к другой емкости»,— объяс-
няет господин Хавский. По его мнению, на таких производ-
ствах решить вопрос с учетом продукции счетчики не смо-
гут, так как большую ее часть все равно можно будет разли-
вать в обход них.

Как сказали в Минфине, сейчас поправки обсуждаются со 
всеми заинтересованными ведомствами. Источник 

”
Ъ“ в Гос-

думе говорит, что уже в понедельник согласованный в прави-
тельстве вариант поправок должен быть рассмотрен коми-
тетом по экономической политике. Источник в одном из ве-
домств утверждает, что отрицательный отзыв на предложе-
ние Минфина написало Минэкономики. Об этом слышал так-
же один из участников рынка, по данным которого в отзы-
ве сказано, что требование устанавливать счетчики на про-
изводства более 50 тыс. дал негативно отразится на разви-
тии малого бизнеса. Получить комментарии представителей 
Минэкономики вчера не удалось.

Олег Трутнев

Как выяснил 
”
Ъ“, финансовые пробле-

мы, связанные с проведением в Сочи 
Олимпиады 2014 года, решить не полу-
чается и в ближайшие годы не удаст-
ся. Крупнейшие олимпийские заемщи-
ки ВЭБа — горнолыжные курорты «Роза 
Хутор» Владимира Потанина и «Крас-
ная Поляна», которую участники рын-
ка связывают с родственниками главы 
Минсельхоза РФ Александра Ткачева,— 
могут допустить дефолт по займам. Что-
бы избежать этого, госбанк предложил 
пролонгировать выплату владельцами 
курортов в Сочи кредитов до 2051 года, 
продлить льготы по налогу на имущест-
во и освободить их от курортного сбора.

На прошлой неделе на заседании межве-
домственной комиссии в правительстве РФ 
по инициативе ВЭБа обсуждалась возмож-
ность предоставить дополнительные льго-
ты двум застройщикам олимпийских объ-
ектов в горном кластере Сочи, сообщил 

”
Ъ“ 

один из участников встречи. Речь идет о «Ро-
зе Хутор» Владимира Потанина, развиваю-
щего одноименный курорт, и «Красной По-
ляне», построившей комплекс «Город горки» 
(сейчас компания принадлежит ООО «Курорт 
плюс», которое на рынке связывают с семь-
ей главы Минсельхоза РФ Александром Тка-
чевым). ВЭБ аргументировал это риском де-
фолта заемщиков в 2021 году, добавляет дру-
гой участник заседания. Оба собеседника 

”
Ъ“ 

говорят, что госбанк предлагает пролонгиро-
вать сроки погашения кредитов до 2051 года 
и продлить до 2031 года механизм cash sweep 
по уплате процентов (когда весь свободный 
денежный поток направляется на досрочное 
выполнение обязательств). Кроме того, ком-
пании могут быть освобождены от вводимо-
го в 2018 году курортного сбора, им также 
предлагается продлить льготы по уплате на-
лога на имущество.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Ко-
зака (куратор подготовки Сочи к Олимпиа-
де 2014 года и глава межведомственной ко-
миссии) подтвердили факт заседания. В ВЭБе 
сообщили, что потребуется корректировка 
механизма реструктуризации кредитов для 
объектов в горном кластере Сочи, занимаю-
щих 50% «олимпийского» портфеля госкор-
порации. В «Розе Хутор» воздержались от ком-
ментариев. Связаться с официальными пред-
ставителями «Красной Поляны» не удалось. 
Но источник 

”
Ъ“ в самой компании подтвер-

дил информацию.
Собеседник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу, уточ-

нил, что в октябре 2017 года общий долг 
«Красной Поляны» перед госбанком соста-
вил 59,9 млрд руб. (51,3 млрд руб.— основ-

ной долг, 8,6 млрд — проценты), сумма обес-
печения по займу — 36 млрд руб. Из-за отсут-
ствия свободных средств в 2016 году у «Крас-
ной Поляны» ВЭБ согласился перенести на 
лето 2018 года запланированную на июнь 
этого года выплату компанией процентов 
(1,1 млрд руб.), отметил источник 

”
Ъ“. По его 

словам, у «Розы Хутор» долг перед ВЭБом в ок-
тябре достигал 84,6 млрд руб. (72,7 млрд руб. 
основной долг и 11,9 млрд — проценты), сто-
имость залогов по кредиту — 29,3 млрд руб. 
У компании по итогам 2017 года прогнозиру-
ется выручка на уровне 5,3 млрд руб., что на 
66% больше, чем в 2015 году, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“. Он напоминает, что правитель-

ство уже предоставляло «Розе Хутор» префе-
ренции: срок погашения долга перед ВЭБом 

был перенесен до 2041 года, ставка сниже-
на до 2,5% годовых. Но у заемщика, продол-
жает источник 

”
Ъ“, недостаточно свободных 

средств для обслуживания кредита.
Собеседник 

”
Ъ“ в «Красной Поляне» рас-

сказывает, что дополнительные отчисления 
в 2018 году после введения курортного сбора 
составят 45 млн руб., в 2019 году — 90 млн. Эти 
суммы удивили руководителя департамента 
оценки «МЭФ-аудита» Дмитрия Трофимова: 
«Возможность не платить курортный сбор — 
скорее маркетинговой ход, психологически 
это может быть важно для туристов, но речь 
идет о небольших суммах». Этот сбор (10 руб. 
в сутки с каждого туриста) будет взиматься в 
Краснодарском крае с лета 2018 года. 

Зато эксперт считает существенной префе-
ренцией продление льгот по уплате налога на 
имущество, как и пролонгацию сроков пога-
шения кредитов без повышения ставок. Он 
связывает желание отложить выплату налога 
на имущество с новым методом его начисле-
ния — 2% от кадастровой стоимости, которая 
близка к рыночной цене. «Недавно построен-
ная недвижимость оценивается дорого, и для 
компаний это может быть существенная сум-
ма»,— отмечает господин Трофимов. Он не 
исключает, что такую же преференцию затем 
могут получить объекты чемпионата мира 
по футболу 2018 года. «По подсчетам, в 2017–
2021 годах 

”
Красная Поляна“ и 

”
Роза Хутор“ 

совокупно должны будут заплатить в бюдже-
ты разных уровней свыше 17 млрд руб.— это 
около 25% от плановой выручки каждого заем-
щика»,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий к ВЭ-

Бу. При этом, утверждает он, ссылаясь на дан-
ные Федеральной налоговой службы, средняя 
нагрузка по налогам на владельцев гостиниц 
не превышает сейчас 9% от выручки.

Халиль Аминов,  
Денис Скоробогатько,  
Александра Мерцалова
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Олимпиада дождалась  
особого отношения
ВЭБ согласен дать льготы курортам в Сочи
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России опубликовал сцена-
рии стресс-тестов для негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ). В результате стали ясны 
все вводные обязательной для 
НПФ проверки на прочность 
и готовность выполнить все 
обязательства перед клиента-
ми в максимально неблагопри-
ятных условиях. После диалога 
с рынком регулятор скорректи-
ровал подходы, ослабив некото-
рые требования. Но ряду НПФ 
все же придется замещать высо-
корисковые вложения или до-
капитализироваться за счет 
 акционеров.

ЦБ 6 декабря утвердил и опублико-
вал сценарии стресс-тестов, которые 
станут обязательными для пенсион-
ных фондов с февраля 2018 года. Та-
ким образом, теперь известны все па-
раметры многоступенчатой провер-
ки НПФ по выполнению обязательст-
ва перед клиентами на пятилетнем 
горизонте. «Стресс-тестирование по-
зволит оценить финансовую устойчи-
вость фондов в случае наступления 
некоторых маловероятных, но воз-
можных кризисных явлений… иден-
тифицировать конкретные источни-
ки возможных проблем с исполнени-
ем обязательств и предотвращать 
их»,— подчеркивается в сообщении 
регулятора.

• Cтресс-тестирование НПФ Банк 
России анонсировал весной этого года 
(см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). В ходе стресс-

тестов НПФ проводят тестирова-
ние каждой позиции в портфелях 
30 тыс. раз. Вводные параметры — 
снижение стоимости нефти, дефолт 
ряда эмитентов и другие — задаются 
ЦБ дважды в год. Рейтинг крупнейше-
го эмитента (как по депозитам, так 
и по облигациям) в ходе стресс-теста 
каждый раз снижается сразу на три 
позиции. ЦБ установил и пороги про-
хождения тестов. В феврале 2018 го-

да в максимально неблагоприятных 
условиях НПФ должны выполнить 
все обязательства в 20% расчетных 
случаев, к июлю этот показатель 
 вырастет до 75%. Если фонд не прохо-
дит пороги стресс-теста, он должен 
заместить вызывающие вопросы 
 активы или нарастить капитал.

В ходе обсуждения проектов доку-
ментов регулятор пошел на ряд по-
слаблений. В частности, вероятность 
дефолтов эмитентов теперь соответ-
ствует подобным расчетам «большой 
тройки» аудиторов (в первоначаль-
ном варианте вероятность дефолтов 
была вдвое выше). Пересмотрен и по-
казатель возврата средств при де-
фолте эмитентов — он вырос с 10% до 
35%. Наряду с оценкой иностранных 
рейтинговых агентств принимаются 
во внимание и рейтинги российских 
АКРА и «Эксперт РА». «Это расширяет 
инвестиционные возможности 
НПФ»,— отмечает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. 

«Сценарии стресс-тестирования до-
полнены новыми вводными факто-
рами, в частности снижением стои-
мости недвижимости. Тем самым 
Банк России мотивирует фонды к ин-
вестированию в наиболее ликвид-
ные и наименее подверженные ри-
ску финансовые инструменты»,— от-
мечает руководитель отдела по управ-
лению рисками АО «НПФ Согласие-
ОПС» Станислав Дмитриев.

Впрочем, участники рынка и экс-
перты отмечают, что последние кор-
ректировки документа если и по-
влияют на прохождение стресс-те-
стов, то незначительно. «Произошло 
небольшое смягчение и диверсифи-
кация сценария по качеству,— отме-
чает директор департамента риск-
менеджмента НПФ электроэнерге-
тики Александр Сметанин.— Но сце-
нарий в итоге все равно остался 
весьма консервативным». «Сейчас 
говорить о влиянии и возможных 
мерах по ребалансировке портфеля 
рано, так как мы еще не получили от 
Банка России файл с моделью»,— го-
ворит гендиректор НПФ «Будущее» 
Николай Сидоров.

У консервативно размещающих 
средства игроков с прохождением 
стресс-тестов проблем не возникнет. 
Вместе с тем, как отмечает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин, «даже с 
учетом новых вводных ряду НПФ, в 
том числе из топ-10, придется заме-
щать высокорисковые и низколик-
видные бумаги на ОФЗ, которые не 
подлежат переоценке». И реализация 
неликвидной части портфелей ста-
нет для них непростой задачей. Ско-
рее, заключает управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперта РА» Павел Митрофанов, 
речь может идти о докапитализации 
НПФ либо M&A с более сильными 
участниками рынка.

Павел Аксенов

Пенсиям добавят госгарантий
НПФ получили сценарии стресс-тестов

ЦБ раскрыл схему манипулиро-
вания на рынке акций, которое, 
вопреки обычной практике, со-
вершалось не ради личного обо-
гащения. Два менеджера ПАО 
ГК «ТНС Энерго» искусственно 
«раздували» ликвидность акций 
с целью повышения их уровня 
листинга на Московский бирже. 
По мнению регулятора, эми-
тент был заинтересован в при-
влечении более широкого круга 
инвесторов (в частности, НПФ) 
для снижения долговой нагруз-
ки, что послужило мотивом 
для действий его сотрудников.

Неординарность выявленной схе-
мы манипулирования заключалась в 
мотивации действий ее исполните-
лей. По мнению регулятора, целью 
недобросовестных операций было не 
личное обогащение манипуляторов, 
а «благо компании». По данным Бан-
ка России, с июня 2015 года по ок-
тябрь 2016 года два менеджера ПАО 
ГК «ТНС Энерго» — Юрий Ивлев и 
Дмитрий Раскопин — манипулиро-
вали его обыкновенными акциями «с 
целью введения в заблуждение инве-
сторов относительно истинной лик-
видности и востребованности» этих 
бумаг. ЦБ установил, что операции на 
рынке осуществлял лично господин 
Ивлев, выставляя и удовлетворяя за-
явки не только от своего имени и от 
имени своего коллеги, но также от 
имени и за счет двух связанных с 
«ТНС Энерго» компаний — ООО «Га-
рант Энерго» и ООО «Воронежсбыт».

• ГК «ТНС Энерго» является одной 
из крупнейших независимых энерго-
сбытовых компаний России. Управля-
ет десятью компаниями—поставщи-
ками электроэнергии, обслуживающи-
ми потребителей в одиннадцати ре-
гионах. «ТНС Энерго» занимает 30-е 
место в рейтинге крупнейших компа-
ний России по версии Forbes за 2016 год.

Ряд сделок между указанными 
лицами привел к существенным от-
клонениям параметров торгов. Ак-
ции «ТНС Энерго» были включены в 
список третьего уровня Московской 
биржи в декабре 2014 года, в июне 
2015 года по ним начались торги. В 
ноябре того же года акции были пе-
реведены во второй уровень ли-
стинга. В первые дни после разме-
щения бумаг объемы торгов по ним 
достигали 10 млн руб., тогда как в 
среднем они составляли около 
1 млн руб. При этом дневные коле-
бания котировок редко превышали 
2%. Аномальный рост котировок на-
блюдался в апреле и июле 2016 года. 
Тогда за неделю акции поднимались 
в цене на 20–25%, хотя объемы тор-
гов находились в пределах 5–9 млн 
руб. в день. Расследование Банка 
России показало, что действиями 
Ивлева было сформировано более 
50% общего объема торгов акциями. 
На пике роста акций компании 
(8 июля 2016 года), ее биржевая ка-
питализация составляла 28,4 млрд 
руб., в настоящее время — около 
18,5 млрд руб. «Недобросовестные 
действия с акциями 

”
ТНС Энерго“ 

прекратились в сроки, совпадаю-
щие с первыми запросами Банка 
России в адрес компании. После че-
го ликвидность бумаг вернулась на 
естественный уровень»,— пояснил 
директор департамента по противо-
действию недобросовестным пра-
ктикам ЦБ Валерий Лях. В ГК «ТНС 
Энерго» сообщили, что «не распола-
гают информацией об указанном 
факте манипулирования рынком», а 
также что в должностные обязаннос-
ти господ Ивлева и Раскопина не 
входила торговля ценными бумага-
ми компании.

По словам господина Ляха, пря-
мого ущерба от сотрудников компа-
ний и связанных с ними лиц уста-

новлено не было. Однако по резуль-
татам проверки Банк России опреде-
лил, что компания была заинтересо-
вана в росте капитализации и увели-
чении торгов акциями в целых повы-
шения уровня листинга. В том числе, 
для привлечения средств негосудар-
ственных пенсионных фондов, что 
помогло бы снизить долговую на-
грузку. По словам управляющего ди-
ректора по фондовому рынку Мос-
ковской биржи Анны Кузнецовой, в 
июне 2016 года ГК «ТНС Энерго» по-
давала заявление на включение ак-
ций в первый уровень листинга (а в 
этом случае ценные бумаги компа-
нии могут покупать на пенсионные 
накопления НПФ), но по рекоменда-
ции комитета по фондовому рынку 
биржи ее акции остались во втором 
котировальном листе.

По словам управляющего дирек-
тора по корпоративным рейтингам 
«Эксперта РА» Павла Митрофанова, 
НПФ, в которых риск-менеджмент 
работает на должном уровне, следят 
за тем, чтобы ценные бумаги не 
только соответствовали формаль-
ным критериям (уровень листинга), 
но и учитывали реальную «глубину 
стакана». «В этом смысле предпола-
гаемые мотивы действий компании 
выглядят реалистичными»,— счита-
ет он. Впрочем, по словам партнера 
Lecap Дмитрия Крупышева, масшта-
бы компании дают возможность 
предполагать, что ее менеджеры яв-
ляются профессионалами, а значит, 
полностью отдавали себе отчет в 
своих действиях. «Вряд ли они дей-
ствовали в зоне такого высокого ри-
ска исключительно ради блага ком-
пании. Возможно, с достижением 
каких-то целей на бирже были свя-
заны их KPI или опционные про-
граммы»,— рассуждает он.

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

Манипуляции на «благо компании»
Менеджеры «ТНС Энерго» торговали ее акциями  
без видимой пользы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Регуляторные последствия 
очень простые: ты должен 
переживать стресс-тесты, 
если ты их не переживаешь, 
тебе надо что-то менять

— Филипп Габуния,
директор департамента  

коллективных инвестиций  
и доверительного управления ЦБ,  

13 декабря 2016 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Русснефть» попросила Мин-
природы позволить ей приме-
нять льготу по НДПИ для трех 
своих месторождений. Речь 
идет о льготе для низкопрони-
цаемых пластов, которая, по 
мнению компании, позволит 
увеличить добычу на 9 млн т 
и заплатить дополнительно 
37 млрд руб. в бюджет до 2030 
года. В Минприроды в просьбе 
отказали, так как компания 
уже начала разработку и при 
принятии решения о начале 
 добычи о льготе не просила. 
В «Русснефти» еще надеются 
 договориться с министерством.

Как стало известно 
”
Ъ“, прези-

дент «Русснефти» Евгений Толочек в 
октябре написал письмо главе Мин-
природы Сергею Донскому с прось-
бой о льготах для трех месторожде-
ний компании. В документе (есть у 

”
Ъ“) отмечается, что компания мо-

гла бы до 2030 года добыть допол-
нительно около 9 млн т на Тагрин-
ском и Верхне-Шапшинском место-
рождениях в ХМАО (добыча уже ве-
дется, пик к 2020 году должен соста-
вить 1,5 млн т), а также на Верхне-
Салатском месторождении (пико-
вая добыча — 0,5 млн т) в Томской 
области. Как отмечает компания, 
запасы на этих месторождениях 
(всего 40 млн т) трудноизвлекае-
мые, и часть пластов не разрабаты-
вается из-за низкой проницаемости 
залежей. Чтобы их включить в раз-
работку, «Русснефти» нужны льготы 
по НДПИ.

Сейчас нефтяники могут полу-
чить такие льготы, если разрабаты-
вают сложные месторождения, в 
том числе с низкопроницаемыми 
коллекторами (в формуле вычисле-
ния НДПИ за это отвечает коэффи-
циент Кд). В общем случае компа-
ния имеет право на льготу, если на 
начало 2012 года уровень вырабо-
танности запасов месторожде-
ния был менее 3%,— это было сдела-

но для того, чтобы поддержать 
именно новые проекты. Но, отмеча-
ет «Русснефть», для залежей тюмен-
ской свиты показатель выработан-
ности установлен на уровне 13%, и 
компания просит Минприроды по-
зволить ей использовать именно 
их. Для тюменской свиты НДПИ на 
20% меньше базового уровня. В слу-
чае принятия положительного ре-
шения компания за счет роста до-
бычи сможет дополнительно вы-
платить в бюджет 37 млрд руб. в 
2018–2030 годах.

Но Минприроды не приняло до-
воды «Русснефти». Как говорится в 
ответном письме Сергея Донского, 
по данным госбаланса запасов, на 
начало 2017 года Центральная и 
Южная залежи ачимовского пласта 
Таргинского месторождения и два 
пласта Верхне-Шапшинского ме-
сторождения действительно отно-
сятся к низкопроницаемым. Но, от-
мечает чиновник, в 2016 году «Русс-
нефть» предоставила на госэкспер-
тизу техпроекты на разработку обо-
их месторождений. И экономиче-
ская оценка их разработки учиты-
вала действующее налогообложе-
ние. И, по протоколам Роснедр, из-
влекаемые запасы этих пластов со-
ставляют от 64% до 98%.

В то же время, говорится в пись-
ме, низкопроницаемых залежей 
Верхне-Салатского месторождения 
на госбалансе не числится. То есть, 

поясняет Сергей Донской, повы-
шать порог выработанности нет 
оснований, так как разработка низ-
копроницаемых коллекторов Тар-
гинского и Верхне-Шапшинского 
месторождений будет высокорента-
бельной и при текущем уровне на-
логов, а подтверждения того, что на 
Верхне-Салатском месторождении 
есть низкопроницаемые пласты, 
нет. При этом, уточняет господин 
Донской, компания на запрос Мин-
природы не предоставила дополни-
тельных обоснований к своим 
предложениям.

В «Русснефти» 
”
Ъ“ пояснили, что 

продолжают диалог с Минприроды 
«в части экономической аргумента-
ции своего запроса». «На сегодняш-
ний день разработка месторожде-
ний продолжается согласно утвер-
жденному плану. Компания разра-
ботала набор мероприятий для 
ТРИЗ»,— отметили в «Русснефти». В 
Минприроды также подтвердили 
получение предложений от компа-
нии и ответ на них, отказавшись от 
других комментариев.

«Действующая система предо-
ставления льгот, основанная на по-
казателях госбаланса, таких как 
проницаемость, выработанность, 
свиты, вязкость и т. д., не учитывает 
нюансы разработки каждого от-
дельного проекта»,— говорит Дарья 
Козлова из Vygon Consulting. В то 
же время, по ее мнению, «измене-
ние параметров налогового режи-
ма под каждый отдельный запрос 
абсолютно неприемлемо», а при по-
вышении порога выработанности 
для проницаемости до 13% под 
льготу попадут дополнительные 
400 млн т запасов. Аналитик счита-
ет, что оптимальным решением 
был бы переход на налог на допол-
нительный доход: законопроект о 
его введении находится сейчас в 
Госдуме, но налог сможет зарабо-
тать не ранее 2019 года.

Ольга Мордюшенко

Трудноизвлекаемые 
льготы
«Русснефти» не удалось получить скидку  
по НДПИ для трех месторождений

Как выяснил 
”
Ъ“, Крым расторг 

инвестсоглашение с москов-
ским ООО «Компания 

”
Энерго-

ремонт“» о развитии Феодосий-
ского судомеханического завода 
(ФСЗ). Власти региона причиной 
разрыва называют неисполне-
ние партнерами условий по ин-
вестициям и насыщению завода 
заказами. В «Энергоремонте» 
 утверждают, что руководители 
завода не дали оздоровить пред-
приятие. Новым партнером 
ФСЗ может стать петербургское 
ПАО «Звезда», выполняющее 
 техобслуживание дизельных 
двигателей для Минобороны.

О том, что правительство Крыма 
расторгло инвестсоглашение с ООО 
«Компания 

”
Энергоремонт“», предпо-

лагавшее инвестиции со стороны 
компании в ФСЗ, 

”
Ъ“ рассказал ди-

ректор департамента судостроения 
Минпромторга РФ Борис Кабаков. 
«Сегодня руководство республики ве-
дет переговоры с петербургским ПАО 

”
Звезда“, чтобы оно арендовало там 

цех или пару цехов для ремонта пяти-
сотых машин (судовых дизельных 
двигателей М500, произведенных 

”
Звездой“.— 

”
Ъ“) Черноморского 

флота»,— отметил господин Кабаков.

• По данным kartoteka.ru, ФСЗ на 
100% принадлежит минпромполити-
ки Крыма. По итогам 2016 года при-
быль составила 8,5 млн руб., оборот 
— 18,7 млн руб. Компания «Энергоре-
монт» специализируется на ремонте 
и техобслуживании дизельных двига-
телей и дизель-генераторов, произ-
водстве запчастей. Компания на 
100% принадлежит Сергею Шипици-
ну, у которого, по данным kartoteka.
ru, других активов нет.
После вхождения Крыма в состав 

РФ местные верфи через национали-
зацию были распределены в управ-
ление различным компаниям с «ма-
терика». ФГУП «Судостроительный 

завод 
”
Море“» в Феодосии был пере-

дан петербургской «Пелле» (сейчас, 
как писал 

”
Ъ“ 23 ноября, он перехо-

дит к концерну «Калашников»), кер-
ченский «Залив» — Зеленодольско-
му судостроительному заводу из Та-
тарстана. Вхождение в эти активы 
несет риски попадания под запад-
ные санкции.

По словам главы Минпрома Кры-
ма Андрея Васюты, «нужно было, 
чтобы 

”
Энергоремонт“ поделился с 

ФСЗ частью заказов», но компания 
не смогла этого сделать из-за «недо-
статочности портфеля заказов». «Мы 
не отказываемся от сотрудничества, 
но 

”
Энергоремонт“ не будет эксклю-

зивным партнером»,— пояснил чи-
новник, добавив, что московская 
компания должна была вложить в за-
вод более 100 млн руб., но не сделала 
этого. В свою очередь, заместитель 
начальника производственного от-
дела «Энергоремонта» Елена Камоли-
кова рассказала 

”
Ъ“, что руководство 

завода не дало реализовать план 
оздоровления: «План написан и 

представлен крымским властям, но 
завод настаивал на погашении дол-
гов без оздоровительных мероприя-
тий. Были моменты, когда нас не до-
пускали на предприятие».

Андрей Васюта утверждает, что 
правительство Крыма договорилось 
выстраивать работу ФСЗ в коопера-
ции с петербургским ПАО «Звезда», 
но передавать мощности завода в 
аренду не будет: «Звезда» (головной 
исполнитель по сервису дизельных 
двигателей М500, произведенных в 
советское и российское время в Пе-
тербурге) просто отдаст в Крым часть 
заказов. Работа, проделанная ФСЗ, 
будет оплачиваться по мере их вы-
полнения. «Мы учитываем Азово-
Черноморский бассейн, Каспийское 
море. Есть суда, оснащенные этими 
двигателями и проданные, напри-
мер, в Египет. Они потребуют техоб-
служивания»,— считает господин 
Васюта. По его словам, для выхода на 
самоокупаемость заводу необходи-
мы заказы на 50 млн руб. в год. Ген-
директор управляющей компании 
НПК «Звезда» Павел Плавник сказал 

”
Ъ“, что первые заказы предприятие 

начало передавать ФСЗ. В 2018 году, 
по расчетам «Звезды», объем заказов 
по дизельным двигателям для ЧФ со-
ставит 150 млн руб.

Главный редактор Moscow De-
fense Brief Михаил Барабанов счита-
ет, что «Звезда» рассчитывает полу-
чить в регионе базу по ремонту ди-
зельных двигателей для ЧФ. Дирек-
тор Центра анализа стратегий и тех-
нологий Руслан Пухов отмечает, что 
ситуация с ФСЗ станет для «Звезды» 
«настоящим вызовом»: «ВМФ ждет 
своевременного исполнения зака-
зов, любая задержка в поставках по 
вине петербургского предприятия 
или крымского завода вряд ли обра-
дует военных».

Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

Крыму обещали дать «Звезду»
На Феодосийском судомеханическом меняют куратора

В 2018 году российским про-
изводителям сельхозтехники 
по аналогии с отечественным 
SSJ-100 будут компенсировать 
затраты на гарантию остаточ-
ной стоимости техники ли зин-
говым компаниям. Пока на это 
будет направлено лишь 57 млн 
руб., что позволит реализовать 
порядка 200 единиц техники. 
Впрочем, эксперты считают, 
что и этих средств  будет доста-
точно, и такая  поддержка будет 
востребована как на внутрен-
нем, так ина внешнем рынках.

С марта 2018 года российский 
рынок сельхозтехники получит но-
вый вид господдержки — гаранти-
рование остаточной стоимости 
сельхозтехники. Мера предусмо-
трена паспортом приоритетного 
проекта «Международная коопера-
ция и экспорт в промышленности» 
и направлена на рост спроса и фор-
мирование вторичного рынка сель-
хозмашин, заявил глава Минпром-
торга Денис Мантуров на встрече с 
главой ассоциации «Росспецмаш» 
Константином Бабкиным. В «Рос-
спецмаше» 

”
Ъ“ уточнили, что на 

2018 год на меру заложено 57 млн 
руб., планируется, что постановле-
ние правительства будет подписа-
но не позже марта 2018 года. С по-
мощью гарантирования остаточ-
ной стоимости за год можно будет 
реализовать более 200 единиц тех-

ники, а воспользоваться мерой смо-
гут российские производители, 
сказали в ассоциации. Механизм 
нужен, чтобы компаниям, участву-
ющим в производстве и реализа-
ции техники, предоставить гаран-
тии на часть стоимости техники 
при возможной последующей ее 
продаже на вторичном рынке, по-
яснил 

”
Ъ“ замглавы «Росспецмаша» 

Денис Максимкин.
Речь идет о поставках для лизин-

говых компаний — при поставке 
техники дистрибутор дает гарантии 
лизинговым компаниям, что через 
несколько лет выкупит продукцию 
по определенной цене. Это снизит 
риски лизинговой компании, а сле-
довательно — и стоимость приобре-
таемой в лизинг техники для ее по-
купателя. В рамках этого механизма 
заводы будут предоставлять дилеру 
скидку, которая затем будет компен-
сироваться Российским экспорт-
ным центром (РЭЦ), рассказали 

”
Ъ“ 

в отраслевой ассоциации.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, объясняет, что на внешних 
рынках вторичный рынок отрасли 
не сформировался, поставки во мно-
гие страны единичные. Это не дает 
лизинговым компаниям понима-
ния, по какой цене можно будет пе-
репродать бывшую в эксплуатации 
технику. Поэтому свои риски они за-
кладывают в лизинговую стоимость 
российской сельхозтехники, что вы-

ражается в повышенных платежах. 
Так, например, если американский 
комбайн в Канаде стоит $270 тыс., а 
лизинговый платеж в год составляет 
$30 тыс., то для российского комбай-
на при стоимости $230 тыс. сумма 
платежа достигает $52 тыс., хотя из-
начальная цена машины ниже, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. 

Аналогичная мера уже использу-
ется в российской авиации для реа-
лизации SSJ 100 — в 2016 году на 
программу (рассчитана на 12 лет) 
выделили 1,05 млрд руб., в 2017 году 
— 676 млн руб. В 2018 году платежи 
составят 1,6 млрд руб., а в 2019-м — 
2,4 млрд руб. Необходимость введе-
ния такой меры поддержки объяс-
няли похожими мотивами — стра-
хование покупателя от непредви-
денных убытков при продаже суд-
на, поскольку проект молодой, вто-
ричный рынок этих самолетов еще 
не сформировался и нет понима-
ния, сколько они будут стоить после 
эксплуатации. 

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sul ting говорит, что в целом меха-
низм гарантирования остаточной 
стоимости актуален и должен при-
сутствовать как на внутреннем, так 
и на внешнем рынках. При этом он 
рассуждает, что финансирование, 
рассчитанное примерно на 200 еди-
ниц техники, приемлемое, «надо 
апробировать инструмент».

Яна Циноева

Тракторам помогут  
как Superjet
Государство поддержит лизинг сельхозтехники
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Как мы обходим санкции,  
не скажу. Секретная 
информация. Это как 
инструмент защиты 
для тех инвесторов, 

которые хотят  
работать в Крыму

— Сергей Аксенов,
глава Республики Крым,  

8 ноября (цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т М И Н П Р И Р О Д Ы  Ж Д Е Т  Р О С Т А  В Л О Ж Е Н И Й  В  Г Е О Л О Г О Р А З В Е Д К У

Нефтегазовые компании в этом году увеличат инвестиции 
в проведение геологоразведочных работ на 40%, до 361 млрд 
руб., заявил глава Минприроды Сергей Донской. Он отметил, 
что провел встречу с представителями компаний в ноябре. 
«Если в прошлом году в целом все инвестиции по углеводо-
родам составляли 252 млрд руб. в год, сейчас уже за девять 
месяцев — 263 млрд»,— сказал он (цитата по «Прайму»). 
«По итогам года ожидается 361 млрд руб., то есть где-то 
 более чем на 40% увеличение инвестиций частных компаний 

в геологоразведку происходит»,— заключил министр. По его 
данным, за январь—сентябрь объем разведочного бурения 
вырос на 22%, сейсморазведки — на 40%.

В то же время Сергей Донской отметил, что пока не ждет 
роста инвестиций в ГРР в 2018 году. Сейчас добыча нефти 
в России ограничена обязательствами в рамках соглашения 
с ОПЕК, и компании не могут наращивать ее, что может ска-
заться на объемах разведки. Глава Минприроды добавил при 
этом, что сокращения ГРР он также не ждет.  Юрий Барсуков

80 млн тонн
трудноизвлекаемой 
нефти будет добы
ваться в России 
в 2030 году, по прог
нозу Минэнерго
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Прокатчики не оставляют попы-
ток пересмотреть условия прода-
жи билетов в кино через интер-
нет. Вслед за Universal Pictures 
«Централ Партнершип» (ЦПШ) 
настаивает на получении поло-
вины от десятипроцентной он-
лайн-наценки, которую устано-
вил сервис «Рамблер.Касса» Алек-
сандра Мамута для принадлежа-
щей ему объединенной киносе-
ти «Синема Парка» и «Формулы 
кино». Иначе ЦПШ может не от-
дать в эту сеть потенциальный 
новогодний прокатный хит — 
отечественную спортивную дра-
му «Движение вверх».

ЦПШ (входит в «Газпром-медиа») 
рассылает кинотеатрам новые дого-
воры, из которых следует, что про-
катчик хочет получать долю в нацен-
ке за онлайн-продажу билетов, рас-
сказали 

”
Ъ“ собеседники на кино-

рынке. В договоре (копия есть у 
”
Ъ“) 

появилась формулировка «полная 
стоимость билета» — это розничная 
стоимость билета, продаваемого в 
кассе кинотеатра или на его сайте, 
которая взимается в качестве платы 
за вход в кинотеатр. Новый договор 
ЦПШ действует начиная с их послед-
него релиза «Легенда о Коловрате», 
но не все успели его подписать, гово-
рит один из источников 

”
Ъ“.

О пересмотре схемы работы с ки-
нотеатрами дистрибуторы задума-
лись после того, как билеты на сеансы 

«Синема Парка» и «Формулы кино» в 
интернете подорожали на 10%. Нацен-
ку с сентября берет входящий в Ram-
bler & Co оператор «Рамблер.Касса», 
через который онлайн-билеты в объе-
диненную киносеть продаются экс-
клюзивно, она действует и при покуп-
ке через сторонние агрегаторы и сай-
ты кинотеатров. На киносеть прихо-
дится почти 14% кинозалов и пятая 
часть всех кассовых сборов.

Раньше с аналогичным требова-
нием выступил Universal Pictures In-
ternational (UPI). В октябре перед пре-
мьерой «Сделано в Америке» с Томом 
Крузом прокатчик разослал кинотеа-
трам письмо, где указал новые усло-

вия расчета платы с учетом онлайн-
комиссии. «Синема Парк» и «Форму-
ла кино» не пошли на новые условия, 
и UPI отказала им в прокате «Сделано 
в Америке», а затем и «Снеговика» с 
Майклом Фассбендером. Другой 
крупный прокатчик 20th Century Fox 
отдал объединенной киносети 
«Убийство в Восточном экспрессе», 
но не разрешил ей продавать билеты 
на него через интернет.

Представитель ЦПШ Юлия Кали-
новская не стала обсуждать взаимоот-
ношения с партнерами. Представи-
тель «Синема Парка» и «Формулы ки-
но» Александра Артамонова также не 
комментирует условия коммерческо-
го сотрудничества. «Единственное, 
что могу сказать: пока действует ста-
рый договор, новые условия мы не об-
суждаем»,— сказала она, не уточнив, 
когда он истекает. В Rambler & Co от-
казались от комментариев.

ЦПШ настроен серьезно, утвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“ на рынке, 

если объединенная киносеть не под-
пишет новый договор, прокатчик мо-
жет отказать ей в показе «Движения 
вверх». Это крупный релиз студии 
«Тритэ» Никиты Михалкова, выходя-
щий при поддержке канала «Россия 1» 
в удачную для кинопремьер дату 28 
декабря. Спортивная драма с Влади-
миром Машковым в главной роли 
рассказывает о победе баскетбольной 
сборной СССР над США на Олимпиа-
де 1972 года. В 2015 году «Тритэ» запра-

шивала у Фонда кино 234 млн руб. 
безвозвратной господдержки на этот 
проект, бюджет на тот момент оцени-
вался в 450 млн руб., а ожидаемые ки-
носборы — в 500 млн руб. Фонд выда-
вал субсидии картине несколько раз.

Ассоциация владельцев кинотеа-
тров обсуждает ситуацию с новыми 
условиями дистрибуторов, говорит 
член ее совета Олег Березин. «Все ки-
нотеатры, у которых комиссия он-
лайн-сервисов начисляется поверх 
цены билета, конечно, против»,— 
говорит он. По его мнению, очевид-
ны сговор крупнейших дистрибуто-
ров и использование их доминиру-
ющего положения. «Наше предложе-
ние — до 5% наценки, это прилично 
и нормально. Если больше, то надо 
обсуждать»,— заключил господин 
Березин.

Во втором по величине операторе 
онлайн-бронирования «Киноход», 
не вводившем наценку, говорят, что 
число его трансакций и посетителей 
сайта в последнее время выросло, но 
сложно сказать, какой процент при-
тока обеспечила комиссия конку-
рента. «Для кого-то это принципи-
альный вопрос. От кинотеатров к 
нам поступают просьбы не прода-
вать их фильмы через партнерские 
сайты, которые берут наценку»,— от-
метила исполнительный директор 
«Кинохода» Кристина Мруць.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Прокатчики ждут хороших наценок
«Централ Партнершип» хочет пересмотреть отношения с кинотеатрами

По словам главного антивирус-
ного эксперта «Лаборатории Кас-
перского» Александра Гостева, в 
2017 году в результате кибератак на 
ICO (Initial Coin Offering — форма 
привлечения инвестиций, аналог 
размещения акций, IPO) хакеры 
украли $300 млн из привлеченных 
в текущем году $3,5 млрд. «При 
этом ожидаемый рост числа новых 
ICO к концу года приведет и к росту 
атак на блокчейн-платформы»,— 
о т м е т и л а  а н а л и т и к  P o s i t i v e 
Technologies Ольга Зиненко. По ее 
словам, одна из самых дорогих 
атак 2017 года также связана с 
криптовалютами — из-за уязвимо-
сти в сети Ethereum было похище-
но около $30 млн.

Сейчас тысячи людей поверили, 
что криптовалюта — новое эльдора-
до, поэтому угроза в основном на-
правлена на личные кошельки и ак-
каунты на криптовалютных бир-
жах, указывает руководитель про-
дуктовой аналитики Solar Security 
Андрей Данкевич. По его словам, 
при этом наиболее часто использу-
ются социальная инженерия и фи-
шинг. «Лаборатория Касперского» в 
2017 году зафиксировала 2 тыс. фи-
шинговых атак на проводящиеся 
ICO. В «Информзащите» сообщили 
также о программах—вымогателях 
криптовалюты и даже случаях появ-
ления фейковых криптовалют.

Впрочем, ЦБ призывает банки не 
терять бдительности. По словам за-
мначальника главного управления 
безопасности и защиты информа-
ции Банка России Артема Сычева, 
тенденцию переключения хакеров 
с банков на криптовалюту еще 
предстоит изучить. При этом он 
подтвердил снижение интересов 
хакеров к банкам. Некоторое время 
назад FinCERT (специализирован-
ное структурное подразделение ЦБ) 
фиксировал в неделю по две-три 
массовые рассылки с Cobalt Strike, 

к оторый использует  атакую-
щая банки группировка Cobalt (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября), однако сейчас ак-

тивность резко упала. «Это не повод 
успокаиваться, как раз наоборот, 
вопрос, почему они замолчали,— 
отметил Артем Сычев.— Я склоня-
юсь к тому, что хакеры готовят что-
то такое неприятное к концу года, 
на этот период приходится са-
мый пик платежей». Данные опасе-
ния разделяют и в «Информзащи-
те», отмечая, что профессиональ-
ным хакерам нет никакого смысла 
отказываться от атак на банки, для 
них хищения криптовалют — это 
лишь дополнительный способ быс-

трого и легкого заработка. В Group-
IB также уверены, что риск атак на 
банки в конце года резко возраста-
ет. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к пра-

воохранительным органам, отме-
тил, что и они ожидают в конце года 
атак на кредитные организации не 
только со стороны Cobalt, но и ра-
нее атаковавших банки Buhtrap, 
Lazarus и Anunak. «И не исключено, 
что отдельные банки уже заражены 
и злоумышленники просто ждут 
предновогодней активности»,— 
предостерег он.

Вероника Горячева

Хакеры вложились 
в криптовалюты
с1

НАО «Центр 
”
Омега“», принадле-

жащее властям Краснодарского 
края, должно в ближайшие го-
ды погасить 19 млрд руб., полу-
ченные на строительство в Сочи 
объектов к Олимпиаде 2014 го-
да. Для этого компания может 
продать два комплекса апарта-
ментов — «Чистые пруды» 
и «Александровский сад», 
а т акже коммерческие площа-
ди в прибрежной части города.

НАО «Центр 
”
Омега“» (100% акций 

принадлежит департаменту имущест-
венных отношений Краснодарского 
края) продаст построенные к зимним 
Играм 2014 года в прибрежной части 
Сочи гостинично-апартаментные 
комплексы «Чистые пруды» и «Алек-
сандровский сад», а также некоторые 
административные здания Олимпий-
ского парка, сообщил 

”
Ъ“ гендирек-

тор компании Станислав Лобачев. По 
его словам, общая стоимость всей 
этой недвижимости оценивается в 

15 млрд руб. Продать активы необхо-
димо для погашения кредитов, полу-
ченных на подготовку объектов к Иг-
рам. На начало 2017 года задолжен-
ность компании по ним составляла 
19 млрд руб. В НАО «Центр 

”
Омега“» 

сообщили, что на 1 ноября 2017 года 
задолженность сократилась до 16 мл-
рд руб. Расходы компании к Олимпи-
аде составили 62 млрд руб. бюджет-
ных средств и свыше 21 млрд руб.— 
внебюджетных. При этом «Омега» не 
попала в перечень компаний, получа-
ющих поддержку от ВЭБа.

По словам господина Лобачева, 
«Омега» уже реализовала 32 объекта, 
включая 14 двухэтажных коттеджей, 
17 зданий клубного типа и один адми-
нистративный объект на общую сум-
му 4 млрд руб., но не называет покупа-
телей. Основными потенциальными 
приобретателями объектов, выставля-
емых сейчас на продажу, гендиректор 
компании считает жителей Сибири и 
Урала, которые приобретают курорт-

ную недвижимость в основном для 
инвестиционных целей. Стоимость 
административных площадей Олим-
пийского парка варьируется от 
130 млн до 610 млн руб. за здание, жи-
лые комплексы «Чистых прудов» реа-
лизуются по цене от 630 млн до 
850 млн руб. Цены на здания в жилом 
квартале «Александровский сад» варь-
ируются от 400 млн до 600 млн руб.

По данным системы «СПАРК-Ин-
терфакс», в 2016 году чистая прибыль 
НАО «Центр 

”
Омега“» составила 

8,5  млрд руб., хотя годом ранее был за-
фиксирован убыток в 21 млрд руб. Се-
бестоимость проданных товаров и 
услуг сократилась до 8,8 млрд с 
11,6 млрд руб. в 2014 году и 9,7 млрд 
руб. в 2015 году, при этом выручка от 
продаж выросла с 2,6 млрд руб. в 2015 
году до 4,6 млрд руб. в 2016 году.

По мнению директора «БКС Пре-
мьер» в Сочи Антона Полуэктова, 
спрос на недвижимость данного сек-
тора в курортных зонах есть. «Она 

пользуется популярностью среди ин-
весторов и среди бизнесменов, кото-
рые вкладывают деньги для перепро-
дажи и сдачи в аренду. Однако апарта-
менты для постоянного проживания 
в них вряд ли будут пользоваться 
спросом»,— отмечает эксперт. Курорт-
ное расположение делает такое жи-
лье неким аналогом дачи, добавляет 
эксперт. С ним согласен гендиректор 
Macon Realty Group Илья Володько. 
По его мнению, если апартаменты 
продавать с дисконтом — не дороже 
80 тыс. руб. за 1 кв. м, то можно найти 
покупателей из числа инвесторов, ко-
торые затем могут перепродать эту не-
движимость по цене 90–95 тыс. руб. за 
1 кв. м. «Этот сегмент рынка сегодня 
достаточно живой, а вот с реализаци-
ей коммерческой недвижимости бу-
дет сложнее, в районе Олимпийской 
деревни Сочи она значительным 
спросом не пользуется»,— заключает 
господин Володько.

Николай Новиков, Краснодар

«Омега» закроет для себя Игры
Компания распродаст олимпийскую недвижимость

Спрос на услуги «Почты России» 
по доставке товаров из отечест-
венных интернет-магазинов 
упал на четверть к уровню 2016 
года, подсчитали GfK и «Яндекс.
Маркет». Аналитики связывают 
это со снижением популярности 
заказов на иногородних сайтах. 
В самой «Почте» с выводами не 
согласны, настаивая, что доля 
предприятия в сегменте растет.

Спрос на услуги «Почты России» 
при доставке заказов с российских 
сайтов с прошлого года упал больше 
чем на четверть, говорится в исследо-
вании GfK и «Яндекс.Маркета». Компа-
нии опросили 2,8 тыс. российских он-
лайн-покупателей от 16 до 55 лет в го-
родах с населением от 100 тыс. чело-
век в сентябре 2017 года. Если в 2016 
году услугами «Почты» пользовались 
18% респондентов, то в 2017-м — толь-
ко 13%. Аналитики связывают это со 

снижением популярности иногород-
них магазинов. Доля курьерских до-
ставок с прошлого года почти не изме-
нилась — она составляет около 30%. 
При этом половину всех заказов, 
оформленных на российских сайтах, 
покупатели в 2017 году забрали сами 
из магазинов или пунктов выдачи. В 
случае с зарубежной доставкой доля 
«Почты России» снизилась с 86% в 
2016 году до 83% в 2017 году. На достав-
ку курьером пришлось около 12%.

Число онлайн-покупателей в Рос-
сии выросло за год на 20%. По оценке 
GfK на весну 2017 года, почти каждый 
третий россиянин в возрасте от 16 до 
55 лет в последние полгода покупал 
товары в интернете. Девять из десяти 
онлайн-покупателей за последний 
год, с сентября 2016-го по сентябрь 
2017 года, совершали покупки в рос-
сийских интернет-магазинах. Около 
двух третей респондентов за послед-

ний год покупали товары за рубежом, 
преимущественно в Китае, по сравне-
нию с прошлым годом общий показа-
тель почти не изменился. И в россий-
ских, и в зарубежных интернет-мага-
зинах больше всего респондентов за-
казывали одежду и обувь. Кроме оде-
жды в России чаще всего покупают 
мелкую бытовую технику и космети-
ку, в Китае — смартфоны и товары для 
детей. За последний год средний чек в 
интернет-магазине вырос до 6,41 тыс. 
руб.— это почти на 1 тыс. руб. больше, 
чем год назад.

«Почта России» считает выводы 
аналитиков в части способов достав-
ки некорректными. «Рост объемов до-
ставки отправлений наблюдается как 
на внутреннем, так и на зарубежном 
рынке»,— настаивают в пресс-службе 
ФГУПа. По итогам первого полугодия 
2017 года «Почта России» обработала, 
по собственным данным, 147,5 млн 

международных почтовых отправле-
ний с товарными вложениями, что на 
50% превышает показатель первого 
полугодия 2016 года. Внутренних от-
правлений обработано на 11% больше 
по отношению к аналогичному пери-
оду — почти 38 млн. При этом, по дан-
ным Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ), общее количест-
во заказов на внутреннем рынке в 
первом полугодии выросло на 8%. «Та-
ким образом, темп роста объемов 

”
По-

чты России“ на внутреннем рынке 
значительно опережает среднее зна-
чение на рынке»,— подчеркивают во 
ФГУПе. По данным АКИТ, в первом по-
лугодии 2017 года доля «Почты Рос-
сии» на рынке доставки товаров e-
commerce, включая иностранные и 
внутренние отправления, выросла на 
4 процентных пункта к аналогично-
му периоду 2016 года, до 67%.

По оценке Национальной ассоциа-
ции дистанционной торговли (НАДТ), 
на «Почту России» приходится не ме-
нее половины внутренних и около 
95% зарубежных отправлений. «Доля 
самовывоза из магазинов и пунктов 
доставки, как и других средств достав-
ки, увеличивалась органически вме-
сте с ростом рынка»,— считает прези-
дент НАДТ Александр Иванов. По его 
мнению, она может быть недооцене-
на: самовывозы оформляются не 
только в онлайн-магазинах, но и в тра-
диционной рознице, например, ког-
да покупатель бронирует какой-то то-
вар с полок, но «отдельно эти показа-
тели никто не считает».

Юлия Тишина

Покупатели привыкли к самовывозу
GfK и «Яндекс.Маркет» увидели снижение доли «Почты России» на рынке доставки

После успеха «Легенды №17» 
нам стало понятно, что 
для зрителя интересны 
национальные истории 

с большой победой
— Леонид Верещагин,

гендиректор студии «Тритэ»,  
в интервью ТАСС

Ц И Т А Т А

30 миллионов 
долларов
было похищено 
в результате круп-
нейшей атаки хаке-
ров на рынок крип-
товалют в 2017 году, 
по данным Positive 
Technologies

Основатели РБК Артем Иню-
тин и Герман Каплун договори-
лись с американским предпри-
нимателем Джулианом Зегель-
маном и другими инвестора-
ми о запуске криптофонда 
TMT Crypto Fund для инвести-
ций в блокчейн и новые ме-
диа. Целевой объем фонда со-
ставляет $60 млн, средства 
на него будут собирать в том 
числе через ICO. При этом 
 держать токены как актив на-
строены немногие инвесторы, 
признают эксперты.

О запуске TMT Crypto Fund 
”
Ъ“ 

рассказали партнеры фонда Артем 
Инютин и Герман Каплун. Другими 
его участниками выступают амери-
канский предприниматель Джули-
ан Зегельман и партнер венчур-
ной компании TMT Investments 
Игорь Шойфот. Средства в TMT 
Crypto Fund будут привлекаться от 
частных инвесторов и партнеров, в 
том числе во время ICO фонда, за-
планированного на март 2018 года, 
рассказывает господин Инютин. 
«Мы планируем привлечь $60 млн, 
из которых $15 млн — криптовалю-
та через ICO и $45 млн — традици-
онная фиатная валюта»,— уточнил 

”
Ъ“ Джулиан Зегельман. Партне-

ром по созданию и распростране-
нию токенов TMT Crypto Fund бу-
дет блокчейн-платформа Waves, со-
общил господин Зегельман и под-
твердил основатель и гендиректор 
Waves Platform Александр Иванов.

• Венчурная компания TMT 
Investments создана в 2010 году 
 основателями медиахолдинга 
РБК Артемом Инютиным, Герма-
ном  Каплуном и Александром Мор-
гульчиком. Согласно неаудирован-
ной отчетности TMT Investments, 
оценка ее активов на 30 июня 
2017 года составляет около 
$60 млн. В ноябре 8,84% TMT 
Investments приобрел  Заур Ганиев, 
следует из сообщения компании 
на LSE. Его полный тезка ранее яв-

лялся президентом НПФ 
 электроэнергетики.
Партнеры TMT Investments «на-

копили достаточно экспертизы, 
чтобы работать не только на вен-
чурном, но и на блокчейн-рынке», 
считает Артем Инютин. «Мы ведем 
переговоры с большим количест-
вом потенциальных партнеров 
в СНГ, США, Европе»,— уточняет он. 
Партнеры TMT Crypto Fund так-
же готовы к переговорам с инвесто-
рами из Азии, но не планируют 
привлекать инвесторов из Китая, 
потому что там запрещены ICO, до-
бавил Герман Каплун. По его сло-
вам, TMT Crypto Fund намерен вкла-
дываться в блокчейн-проекты в 
США, Восточной Европе и Азии. Пе-
речень проектов для инвестиций 
уже сформирован, это и финансо-
вые технологии на блокчейне, и но-
вые медиа, а также блокчейн-плат-
форма нового типа, проекты нахо-
дятся, в частности, в Израиле и в 
Кремниевой долине, подтвердил 
Джулиан Зегельман.

Господин Зегельман полагает, 
что напряжение в политической 
плоскости между Россией и США не 
станет проблемой для бизнеса. По 
его словам, перед новым фондом, 
как и перед любым другим подоб-
ным проектом, стоит риск «драма-
тического спада в криптовалютах и 
на традиционных рынках». При 
этом многие инвесторы, включая 
партнеров венчурного фонда TMT 
Investments, не настроены на то, 
чтобы держать токены. «Мы хотим 
дать возможность инвестировать 
обоим типам инвесторов — тради-
ционным институциональным и 
криптоинвесторам»,— добавляет 
он. Сейчас происходит токениза-
ция венчурного бизнеса, констати-
рует Александр Иванов. За счет вы-
пуска токенов улучшается ликвид-
ность, а также появляется возмож-
ность более легкого входа и выхода, 
поясняет он.

Владислав Новый

Основатели РБК 
переходят на токены
Инвесторы запускают  
TMT Crypto Fund для вложений 
в блокчейн и медиа



культура В российский прокат  
вышел новый фильм Аки Каурисмяки  
«По ту сторону надежды»

11Коммерсантъ   l   Четверг 7 декабря 2017 №228   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Послезавтра, 9 декабря, на ис
торической сцене Большого те
атра должна состояться миро
вая премьера балета «Нуреев», 
поставленного режиссером Ки
риллом Серебренниковым и хо
реографом Юрием Посоховым. 
Неожиданная отмена премьеры 
балета полгода назад, события 
вокруг Кирилла Серебренни
кова и слухи о том, что «Нурее
ва» все равно снимут с репер
туара, создали вокруг события 
ажиотаж, подобного которо
му не вызывала еще ни одна ба
летная постановка новейшего 
времени. На двух премьерных 
спектаклях роль Нуреева испол
нят Владислав Лантратов и Ар
тем Овчаренко. О других под
робностях постановки Татьяна 
 Кузнецова расспросила Юрия 
Посохова накануне генеральной 
репетиции спектакля.

— Есть ли женщины в этом муж-
ском спектакле?
— В «Нурееве» нет балеринских пар-
тий, но есть три женские роли, од-
на из них совсем небольшая. Глав-
ная — Марго Фонтейн, она начи-
нает второй акт и закручивает весь 
спектакль. Для меня ее дуэт с Нуре-
евым — кульминация всего балета. 
Марго замечательно танцует Маша 
Александрова. Во втором составе — 
Кристина Кретова.
— А Светлана Захарова у вас кто?
— Ее соло — «балет в балете», его 
можно даже отдельно показывать 
в концертах. На сцене арфистка, 
Светлана танцует под арфу и под 
чтение писем Аллы Осипенко и На-
тальи Макаровой, они написали их 
специально для нашего балета. Эти 
письма — такие откровенные, та-
кие волнующие — обращены к Ну-
рееву. Из них получился общий мо-

нолог, объединяющий этих двух ба-
лерин, носительниц духа Петербур-
га,— в этой сцене даже запах Пите-
ра чудится.
— И Светлана Захарова, питер-
ская балерина, перешла в Боль-
шой из Мариинского.
— Ну все-таки она общемировая. 
Светлана очень вовлечена в работу, 

репетирует с большим желанием. 
А во втором составе монолог танцует 
Катюша Шипулина, моя балерина, 
я с ней очень много ставил, я ей до-
веряю. Большое и открытое сердце.
— У вас есть и мужской монолог.
— Да, это французская часть, она 
тоже интимная. Это письма Маню-
эля Легри, Лорана Илера и Шарля 
Жюда — звезд Парижской оперы, ка-
рьеру которых определил Нуреев. 
Нуреевское и постнуреевское вре-
мя в Парижской опере — 1980–1990 
годы — апофеоз ее славы. Он создал 
плеяду артистов, которая еще мно-

го лет будет моделью для следующих 
поколений. Французские письма 
к Нурееву тоже объединены, у них 
одна тональность. И исполнение 
этого общего монолога одним арти-
стом — Славой Лопатиным — орга-
нично, на мой взгляд.
— Сейчас, перед премьерой, что 
вы считаете самым слабым ме-
стом спектакля?
— Собрать его целиком — репети-
ровали-то мы по частям, по цехам. 
Нам отведено всего четыре дня 
сценических репетиций — мень-
ше, чем в июле. Для рабочих сцены 
это огромное испытание: у Кирил-
ла (Серебренников является и сце-
нографом «Нуреева».— 

”
Ъ“) очень 

сложные смены декораций. Их 
много, декорации меняют по ходу 
спектакля, одна сцена накладыва-
ется на другую, очень жесткий хро-
нометраж. К тому же во время пе-
ремены декораций артисты следу-
ющего эпизода должны успеть за-
нять свои места.

— Многие боятся, что «Нуреева» 
не оставят в афише, а покажут 
только два раза, чтобы успокоить 
общественность.
— Не знаю. Держать в репертуаре та-
кой спектакль трудно, но возможно. 
Продюсерский центр должен всег-
да просчитывать, как соединить на 
репетициях все цеха, чтобы были 
свободны одновременно опера, ба-
лет, миманс и оркестр. Конечно, наш 
«Нуреев» требует гораздо больших 
усилий, чем обычный спектакль. Но 
мы не падаем духом. Честно говоря, 
я оптимистично смотрю в будущее. 

И мне очень нравятся те люди, с ко-
торыми я сейчас работаю.
— Завтра в Большом — генераль-
ная репетиция «Нуреева». Смо-
жете ли вы передать ее запись 
Кириллу Серебренникову, чтобы 
он сделал свои замечания?
— Это решается не на уровне хорео-
графа. Вопрос слишком серьезный.

Подробное интервью  
с Юрием Посоховым читайте  
в журнале Weekend 8 декабря

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«”Нуреев“ требует больших усилий, 
чем обычный спектакль»
Хореограф Юрий Посохов о самом нашумевшем балете года

В прокат выходит «Битва 
полов» — спортивная дра
ма о знаменитом теннис
ном матче, состоявшемся 
в 1973 году между чемпи
онкой мира среди женщин 
Билли Джин Кинг и быв
шей первой ракеткой ми
ра Бобби Риггсом на кры
том стадионе «Астродом» 
в Хьюстоне. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 «Битва полов», 
старательно стилизованная 
под 1970-е и окрашенная но-
стальгическими ретрофиль-
трами (операторская работа 
Линуса Сандгрена, облада-
теля «Оскара» за фильм «Ла-
Ла Ленд»), переносит в то по-
чти сказочное время, когда 
звезды спорта могли позво-
лить себе очки и кривые зу-
бы, а имидж «шовинистской 
свиньи» позволял спортсме-
ну отлично зарабатывать на 
рекламных контрактах.

Билли Джин Кинг была 
заметной фигурой в борь-

бе женщин-спортсменок за 
равные права (и равный при-
зовой фонд) с мужчинами, 
Бобби Риггс — самопровоз-
глашенным «сексистом но-
мер один». Матч между ни-
ми должен был раз и навсег-
да решить, могут ли женщи-
ны выступать в теннисе на 
равных с мужчинами или им 
место «на кухне и в спальне». 
По крайней мере именно так 
преподносила этот поединок 
рекламная кампания. Не зря 
телетрансляция историче-
ского матча 1973 года в пря-
мом эфире получила самые 
высокие рейтинги со времен 
высадки американцев на Лу-
ну. Только в США за игрой 
следили 48 млн зрителей.

В фильме, поставленном 
творческим тандемом Джо-
натана Дэйтона и Валери Фэ-
рис (они сняли инди-хиты 
«Маленькая мисс Счастье» 
и «Руби Спаркс», благосклон-
но принятые как критикой, 
так и зрителями) по сцена-
рию автора оскароносно-
го «Миллионера из трущоб» 
Саймона Бофоя, теннису уде-
ляется не так уж много вни-
мания. И даже борьба за жен-

ское равноправие в спорте, 
вроде бы заявленная глав-
ной темой, отходит на вто-
рой план. Авторов, набив-
ших руку на трогательных 
мелодрамах, больше интере-
суют перипетии личной жиз-
ни Билли Джин Кинг (Эмма 
Стоун) и Бобби Риггса (Стив 
Карелл). Первой приходит-
ся разбираться с чувствами 
к парикмахерше Мэрилин 
(Андреа Райзборо) в эпоху, 
когда нетрадиционная ори-
ентация означала неизбеж-
ный конец карьеры. Второ-

го преследуют собственные 
демоны, например зависи-
мость от азартных игр, кото-
рая портит отношения Боб-
би с женой (Элизабет Шу) — 
необычайно, но все-таки не 
бесконечно терпеливой.

Несмотря на все комиче-
ские ужимки и прыжки, Ка-
релл играет своего Риггса 

с настоящей теплотой, пока-
зывая, что за маской шоуме-
на тот скрывает страх старе-
ния и невостребованности, 
а «шовинистская свинья» не 
более чем поза для того, кто 
вполне отдает себе отчет, что 
безбедным существованием 
он обязан состоятельной же-
не. В результате этот персо-
наж получается более много-

мерным и интересным, чем 
Билли Джин в исполнении 
Стоун — настолько положи-
тельная, что смотреть на нее 
попросту скучно. В отличие 
от исхода реального матча, на 
экране Бобби Риггс одержи-
вает безоговорочную победу.

В «Битве полов» с редкой 
для идеологически заряжен-

ного байопика правдиво-
стью показано, что «матч ве-
ка» был не столько выдаю-
щимся спортивным событи-
ем, сколько сенсационным 
шоу, спектаклем, в котором 
каждый из исполнителей 
преследовал свои интересы, 
имеющие к спорту довольно 
отдаленное отношение. Ни 
о какой честной борьбе меж-
ду упорной, трудолюбивой, 
находящейся на пике фор-
мы 29-летней Кинг и «еду-
щим с ярмарки» 55-летним 
Риггсом, самоуверенно мах-
нувшим рукой на трениров-
ки, не могло быть и речи. Но 
именно это целиком поста-
новочное действо стало, как 
не устают напоминать созда-
тели фильма, поворотным 
моментом в истории борьбы 
за равноправие в спорте.

Гораздо убедительнее 
в смысле продвижения фе-
министских идей в «Бит-
ве полов» срабатывает тон-
кое и ненавязчивое изобра-
жение повсеместного и вос-
принимаемого как абсолют-
ная норма бытового сексиз-
ма. Телеведущие без вся-
кого смущения обсуждают 
внешние данные чемпион-
ки; комментатор-мужчина 
проводит весь матч, приоб-
няв свою коллегу, которая 
явно от этого не в восторге, 
но покорно терпит; шутки 
Билли Риггса про «фемини-
сток с небритыми ногами» 
кажутся вполне безобидны-
ми на фоне снисходительно-
го презрения, с каким ведут 
себя по отношению к жен-
щинам спортивные функ-

ционеры. Все это впечатляет 
и заставляет радоваться то-
му, что времена все-таки из-
менились, намного сильнее, 
чем в моменты, когда авто-
ры фильма, вспомнив о сво-
ей благородной миссии, на-
чинают кидаться в зрителя 
лозунгами о равенстве и то-
лерантности.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Теннис и чувства
Мелодрама вместо борьбы за гендерное равноправие  
в фильме «Битва полов»

Главный приз премии «Русский 
Букер» — 1,5 млн руб.— получила 
Александра Николаенко за по
весть «Убить Бобрыкина. Исто
рия одного убийства». Лиза Бир
гер лишний раз убедилась в том, 
что премия который год пытает
ся похоронить саму себя разны
ми причудливыми способами.

 «Русский Букер» то теряет спон-
соров, то вручается древнерусской 
эротике, в которой в приступе стран-
ного затмения жюри вдруг помере-
щилось новое слово в русской лите-
ратуре, то запоминается громкой ссо-
рой жюри прямо на вручении. Един-
ственный эпитет, который точно мож-
но применить к этой премии,— она 
неожиданная. «Русский Букер» не 
устанавливает новых литературных 
мод, но при этом всегда идет поперек. 
Важные для времени, обласканные 
читателями книги, вроде новых ро-
манов Сорокина, не появляются тут 
даже в шорт-листе. Абсолютный фа-
ворит этого года — роман Владими-
ра Медведева «Заххок», сложное, мно-
гоплановое, многоголосое историче-
ское повествование о гражданской 
войне в Таджикистане 1990-х, полу-
чил утешительный «Студенческий 
Букер». А лауреатом стала книга, дос-
тоинства которой настолько неоче-
видны, что их приходится специаль-
но выискивать.

Председатель жюри премии Петр 
Алешковский на церемонии говорил, 
что Александра Николаенко с рома-
ном (а на самом деле, конечно, пове-
стью) «Убить Бобрыкина. История од-
ного убийства» победила вроде как 
потому, что «гениальная». Настолько, 
что «Букер» впервые вручили за де-
бют. Сама Николаенко на сцене вспо-
минала, как в 12 лет стала писатель-
ницей, переписав в тетрадке оконча-
ние «Унесенных ветром», и как с тех 
пор с тетрадками не расставалась. 
«Я маньяк, я настоящий маньяк»,— 
повторяла она. И уже тут можно бы-
ло догадаться, что повторы для писа-
тельницы, которая умудрилась выне-
сти в название сразу два однокорен-
ных слова,— главный хлеб и литера-
турный прием.

Ее «Убить Бобрыкина. История од-
ного убийства» кружит и кружит на 
одном месте, слегка назойливо по-
началу и все убедительнее к финалу. 
«И мерзлая под снежной коркой была 
земля, холодная, промерзшая такая», 
«Старуха с девичьим лицом, собака 
в волчьей бабушкиной шали, младе-
нец в люльке с каменным лицом» — 
и так далее, и как часто бывает у лю-
бящих блеснуть словцом авторов, не 
без странного словоупотребления: то 
герой повести попадает пальцем в «за-
пять», то сумками в «снеговую завесь». 
Есть, в общем, к чему придраться. Но 
не это здесь важно.

Герой книги, в которой, считай-
те, нет сюжета,— Саша Шишин, взро-
слый дурачок, живущий с матерью, 
одержимый своей школьной любо-
вью, соседской девочкой Таней, и не-
навидящий ее мужа, а по совмести-
тельству его школьного мучителя Бо-
брыкина. Бобрыкин тут ходит толь-
ко с эпитетом «ненавистный», он пос-
тоянно в халате, всегда с одной и той 
же репликой «Здорово, Шишкин лес». 
Все это написано причудливым сти-
лем, этаким полуямбом, с редкими 
удачными метафорами и с узнавае-
мыми образами из советского детства: 
дети играют в подводников, в пионе-
ров-героев, в «город золотой», мечта-
ют о докторской колбасе. Реальность 
сплетается со снами, а та с воспомина-
ниями: Шишин вновь и вновь окуна-
ется в детство и свою дружбу с Таней, 
а она пишет ему — якобы — проник-
новенные любовные письма. Но разо-
браться, что тут фантазия, а что прав-
да, не так-то просто.

Реальна тут, по сути, только безум-
ная мать с причитаниями из Еванге-
лия. Повесть же получается не о вну-
треннем устройстве дурачка, не о его 
одержимости, а о том, как ускольз-
нуть в мир прекрасных иллюзий от 
неприглядной реальности. В этом 
она отличается от «Школы для дура-
ков», с которой произведение Нико-
лаенко, как нам смело обещает ан-
нотация на обложке, «встанет в один 
ряд». На самом деле, конечно, это ве-
щи совершенно разного ряда. И пре-
жде всего потому, что в «Убить Бобры-
кина» нет абсолютно ничего новатор-
ского. Он показательно, даже нарочи-
то вторичен. Герой повести не сооб-
щает нам ничего нового о нас самих, 
он, напротив, является нашим отра-
жением, этаким сознанием советско-
го человека в период полураспада, где 
равно разложились ностальгические 
образы прошлого и символы совет-
ского детства, русская классика и не-
подцензурная литература, ужасы со-
ветского быта и спасительное народ-
ное православие.

Немаловажно, что дело происхо-
дит зимой, от Рождества до Пасхи, 
это очень нарочитый символизм. Как 
и то, что «убить» тут, конечно, надо не 
Бобрыкина в длинном бархатном ха-
лате, а смердящий советский труп. Но 
повесть не беспомощна и может да-
же зацепить своим странным обаяни-
ем. Особенно если пережить повто-
ры, привыкнуть к стилевым странно-
стям и отважно дочитать до финала. 
Это точно не лучший русский роман 
прошлого года. Но и сама книга, и то, 
что она произвела впечатление, по-
казывает прежде всего, насколько же 
мы бедные, насколько же нас до сих 
пор не отпустило.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Пальцем в запять
Вручен «Русский Букер»

Александра Николаенко 
получила «Русский Букер» 
за книгу,  достоинства кото
рой приходится специаль
но выискивать

«В битве полов» 
Стив Карелл одер
жал актерскую  
победу над Эммой 
Стоун

В «Битве полов» с редкой правдивостью показано, 
что «матч века» был спектаклем, каждый  
участник которого преследовал свои интересы, 
имеющие к спорту отдаленное отношение

Нам отведено всего четыре дня сцени-
ческих репетиций. Для рабочих сцены 
это огромное испытание
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В шестом, заключительном, туре  
группового этапа Лиги чемпионов  
«Спартак» в гостях встречался с «Ливерпулем»
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Чисто несимволически
Целый ряд спортсменов, дей-

ствующих и закончивших карь-
еру, спортивных функционеров 
и политиков призывали не пре-
пятствовать спортсменам, же-
лающим поехать в Пхёнчхан, а 
заявления официальных лиц, 
видимо, наиболее осведомлен-
ных о деталях дискуссии, еще 
днем свидетельствовали, что 
абсолютно четкого представле-
ния о том, как поступить, у них 
не сформировалось. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков говорил, что «сей-
час, конечно, нужно исключить 
эмоции и достаточно серьезно 
проанализировать те решения, 
которые принял МОК в отноше-
нии нашей страны перед тем, 
как выносить какие-то сужде-
ния на этот счет». А президент 
ОКР Александр Жуков повторял 
сказанное сразу же после судь-
боносного заседания исполко-
ма в Лозанне: готова или нет 
Россия соревноваться в Пхён-
чхане на выработанных на нем 
условиях, окончательно выяс-
нится на Олимпийском собра-
нии 12 декабря.

Но это мероприятие факти-
чески превратилось в формаль-
ность после поездки в Нижний 
Новгород Владимира Путина. 
Вчера президент РФ, комменти-
руя решение МОК, заявил, что 
российские власти «не будут 
объявлять никакой блокады» и 
«препятствовать нашим олим-
пийцам» принимать участие в 
Олимпиаде в Пхёнчхане, «если 
кто-то из них захочет принять 
участие в личном качестве».

Второй вопрос остается ак-
туальным: а каким будет состав 
сборной России? На самом де-
ле он, по сути, целиком и пол-
ностью будет зависеть от специ-
альной комиссии МОК по допу-
ску российских спортсменов, 
которую возглавила председа-
тель Независимой организа-
ции допинг-тестирования (ITA) 
Валери Фурнерон и членами 
которой будут работники ан-
тидопинговых структур, вклю-
чая Всемирное антидопинго-
вое агентство (WADA). Имен-
но ей поручено составить спи-
сок приглашенных в Пхёнчхан 
российских атлетов. Имен-
но она будет выполнять функ-
ции «фильтра», которые перед 
прошлогодней летней Олим-
пиадой в Рио-де-Жанейро вы-
полняли международные феде-
рации. В августе 2016-го, после 
публикации первой части до-
клада независимого эксперта 
WADA Ричарда Макларена, на 
них была возложена миссия по 
допуску атлетов из России.

Понятно, какой критерий бу-
дет для комиссии Валери Фурне-
рон ключевым,— полное отсут-
ствие допинговых претензий к 
соискателю статуса участника 
Олимпиады. И он позволяет хо-
тя бы приблизительно предста-
вить, как может выглядеть сбор-
ная России в Пхёнчхане. Из-за 
наличия этого критерия ее со-
став точно будет далеко не оп-
тимальным. Из него, видимо, 
надо исключить две категории 

спортсменов: тех, кто пережил 
дисквалификации за приме-
нение запрещенных препара-
тов еще до того, как разразился 
«допинговой кризис», и тех, кто 
пал его жертвой, очутившись в 
докладе Ричарда Макларена.

Так вот, наиболее заметные 
потери грозят здорово приба-
вившей после сочинской Олим-
пиады команде конькобежцев. 
Дисквалификации за примене-
ние запрещенных препаратов 
есть в биографии Павла Кулиж-
никова и Дениса Юскова, а Оль-
га Фаткулина с Александром Ру-
мянцевым угодили под ноябрь-
ские санкции комиссии МОК 
под руководством Дениса Ос-
вальда. Первые трое — лидеры 
команды, которые в Пхёнчха-
не входили бы в шорт-лист фа-
воритов в своих дисциплинах. 
Кулижников, вернувшись на до-
рожку, в течение двух сезонов 
после сочинской Олимпиады 
был практически неуязвим на 
дистанциях 500 м и 1000 м, ре-
гулярно бил мировые рекорды. 
Юсков — трехкратный чемпи-
он мира на дистанции 1500 м. А 
Ольга Фаткулина — в числе на-
иболее стабильных и быстрых 
женщин-спринтеров.

Другой едва ли не полностью 
обескровленной командой бу-
дет команда скелетонистов. Ее 
потрепала комиссия Дениса Ос-
вальда, пожизненно отстранив-
шая от Олимпиад Александра 
Третьякова, Сергея Чудинова, 

Елену Никитину, Ольгу Поты-
лицыну, Марию Орлову, то есть 
всю скелетонную «основу». Каж-
дый из отстраненных — замет-
ная фигура в своем виде, а Тре-
тьяков, лишенный золота Сочи, 
наверняка претендовал бы на 
него в Пхёнчхане.

Серьезные неприятности от 
комиссии МОК подстерегли и 
«смежный» со скелетоном жанр 
— бобслей. Дисквалифициро-
ваны семь спортсменов. Боль-
шинство из них, в том числе со-
чинский чемпион Александр 
Зубков, завершили карьеру, 
но среди дисквалифицирован-
ных очутился лучший на сегод-
ня отечественный пилот Алек-
сандр Касьянов, чьи результаты 
намекали по крайней мере на 
борьбу за призовое место.

Лыжную сборную фильтр 
лишает многих известных гон-
щиков. Победитель сочинско-
го марафона Александр Легков, 
его серебряный призер Мак-
сим Вылегжанин, а также Алек-
сей Петухов, Евгений Белов, 
Юлия Иванова, Юлия Чекале-
ва, Анастасия Доценко и Евге-
ния Шаповалова пострадали 
от комиссии Дениса Освальда, 
а комиссия Валери Фурнерон 
вспомнит, что у Натальи Матве-
евой, серебряного призера ми-
рового первенства 2017 года в 
командном спринте, была до-
пинговая дисквалификация. 
Отсутствие Легкова, Вылегжа-
нина, сильного «классика» Бе-
лова, находящейся в хорошей 
форме Матвеевой, опытной и 
надежной Чекалевой — это ра-
дикальное уменьшение «глуби-
ны» лыжной команды.

Уменьшат «глубину» коман-
ды биатлонной допинговые 

дисквалификации, отбытые 
некогда Александром Логино-
вым и Ириной Старых. А хок-
кейная сборная не должна рас-
считывать на пойманного на 
допинге летом знаменитого 
форварда Даниса Зарипова. Но 
это уже не такие грандиозные 
беды, как, скажем, конькобеж-
ные и скелетонные.

При этом сборная России, 
даже учитывая все ее потенци-
альные потери, все равно мо-
жет сохранить неплохие шан-
сы на достойное выступление 
на Олимпиаде с точки зрения 
итоговой позиции в медальном 
зачете. Дело в том, что подавля-
ющее большинство ее лидеров 
вроде бы никогда не попадали 
в поле зрения антидопинговых 
структур.

«Боевым» должен быть со-
став команды по фигурному 
катанию. В этом сверхпопуляр-
ном виде Россия реально пре-
тендует на золото в трех дисци-
плинах — командном турнире, 
турнире спортивных пар (ду-
эты Евгении Тарасовой и Вла-
димира Морозова, а также Ксе-
нии Столбовой и Федора Кли-
мова прочно держатся в элите) 
и в первую очередь в женском 
турнире: у одиночниц вот уже 
третий сезон почти неуязви-
ма Евгения Медведева — та са-
мая девушка, которой россий-
ская делегация доверила защи-
щать ее позицию перед испол-
комом МОК.

Отечественный шорт-трек 
после сочинских побед не де-
монстрирует такой же сокру-
шительной мощи, но он по-
прежнему неплох, а трехкрат-
ный золотой медалист Олим-
пиады 2014 года Виктор Ан сре-

ди первых выразил готовность 
выступать в Пхёнчхане под 
нейтральным флагом, дав по-
нять, что с мотивацией у него 
все в порядке.

С российским сноубордом, 
который в Сочи принес два зо-
лота благодаря Вику Уайлду, 
похожая история. О домини-
ровании речи нет, но несколь-
ко классных атлетов, таких как 
Уайлд и его супруга Алена Зава-
рзина, готовы, кажется, показы-
вать высокие результаты.

В биатлоне есть причины 
рассчитывать на успехи муж-
чин. Ну или, во всяком случае, 
на успехи их фронтмена Ан-
тона Шипулина и эстафетной 
четверки.

В санном спорте взлет до 
уровня мировых лидеров со-
вершили молодой Семен Пав-
личенко и совсем молодой, ед-
ва перешагнувший 20-летний 
рубеж, Роман Репилов.

Лыжной команде будет не 
хватать Легкова, Вылегжанина, 
Белова, Матвеевой. Но основа-
ний трогать ярчайшую из рос-
сийских звезд у МОК никаких 
не наблюдается. Ярчайшая зве-
зда — это Сергей Устюгов, унич-
тожавший всех конкурентов в 
предыдущем сезоне и взявший 
на чемпионате мира в Лахти два 
золота и три серебра.

Наконец, отправится в Пхён-
чхан российская хоккейная ко-
манда. Она и без Зарипова, при-
нимая во внимание бойкот 
Олимпиады со стороны НХЛ, 
обязана котироваться как фаво-
рит номер один своего турнира. 
Такого солидного подбора иг-
роков, как у россиян, не разгля-
деть ни у кого из соперников.

Алексей Доспехов

Двукратная чемпионка  
мира Евгения Медве-
дева должна стать  
одной из самых ярких 
звезд России на Олим-
пиаде в Пхёнчхане      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцы набрали полупроходной балл
и теперь сыграют в play-off Лиги Европы

Второе место «Челси» и две ничьи 
мадридского «Атлетико» с азер-
байджанским «Карабахом» в груп-
пе С, а также тотальное фиаско 
лиссабонской «Бенфики» в груп-
пе А — таковы главные неожидан-
ности, произошедшие на группо-
вом этапе главного еврокубка в 
тех четырех квартетах, которые 
завершили борьбу во вторник. 
Итоговый же результат ЦСКА, вы-
ступавшего в одной группе с чем-
пионом Португалии, можно счи-
тать вполне приемлемым. Во 
всяком случае, набранные ар-
мейцами девять очков — это мак-
симальный показатель среди ко-
манд, которые на данный момент 
финишировали третьими.

Группа А 
Первое место «Манчестер Юнайтед» 
с самого начала практически не об-
суждалось, а в борьбе за вторую пу-
тевку в play-off преуспел «Базель», ко-
торый в предпоследнем туре нанес 
фавориту группы сенсационное по-
ражение. Еще одним важнейшим 
фактором, оказавшим ключевое вли-

яние на ход борьбы, стала абсолют-
ная несостоятельность «Бенфики», 
которая не забила ни одного гола на-
чиная с 50-й минуты первого матча с 
ЦСКА и проиграла шесть раз подряд. 
Такого провала на групповых этапах 
Лиги чемпионов 36-кратный чемпи-
он Португалии еще не знал.

ЦСКА же в целом заслуживает до-
брых слов. Имея в своем распоряже-
нии весьма ограниченное количест-
во опытных игроков, в том числе вы-
бывших из строя из-за травм, главно-
му тренеру Виктору Гончаренко уда-
лось добиться весьма достойного ре-
зультата. Набранные армейцами де-
вять очков — своего рода полупро-
ходной балл, который при опреде-
ленных обстоятельствах мог позво-
лить им занять второе место. Неслу-
чайно, кстати, это максимальный 
показатель среди команд, которые 
на данный момент финиширова-
ли третьими. Крайне неудачной, по-
жалуй, получилась лишь домашняя 
встреча с «Базелем» (0:2), которую 
один из тренеров команды Виктор 
Онопко назвал худшим матчем ко-
манды в сезоне.

К тому же ЦСКА без учета отчи-
слений от телетрансляций зарабо-
тал в Лиге чемпионов €17,2 млн: 
€12,7 млн он получит как участник 
группового этапа и еще по €1,5 млн 
— за каждую из трех побед.

Группа В
То, что ПСЖ и «Бавария» будут бо-
роться за лидерство, а «Селтик» и 
«Андерлехт» — за путевку в play-off 
Лиги Европы, стало ясно сразу по-
сле жеребьевки. В итоге фавориты 

набрали по 15 очков, в то время как 
аутсайдеры — по три, и при опре-
делении первого и третьего мест 
пришлось учитывать дополнитель-
ные показатели. Парижане и мюн-
хенцы обменялись домашними по-
бедами (3:0 и 3:1). Таким образом, 
ПСЖ, показавший на групповом 
этапе максимальную результатив-
ность из всех 32 команд (25 голов), 
оказался на первом месте за счет 
лучшей разницы забитых и про-
пущенных мячей в личных встре-
чах. В свою очередь, «Селтик», раз-
громивший 27 сентября в гостях 
«Андерлехт» — 3:0, позволил себе 
в последнем туре уступить ему до-
ма со счетом 0:1 и впервые с сезо-
на-2012/13 года занял на групповом 
этапе Лиги чемпионов место выше 
четвертого.

Группа С
«Карабах» оказался далеко не самым 
безнадежным аутсайдером группо-
вого этапа, умудрившись дважды 
не проиграть «Атлетико». В итоге 
мадридский клуб, который в четы-
рех последних розыгрышах Лиги 

чемпионов дважды был в финале и 
по разу — в полуфинале и четверть-
финале, остался третьим, превра-
тившись в одного из главных пре-
тендентов на победу в Лиге Евро-
пы. Правда, в заключительном ту-
ре в Лондоне подопечные Диего Си-
меоне хлопнули дверью: они закон-
чили матч с «Челси» вничью — 1:1, 
в результате чего чемпион Англии 
занял лишь второе место в группе, 
пропустив вперед «Рому».

Группа D
Здесь, как и в группе В, заранее прос-
матривалось явное преимущество 
двух суперклубов — «Барселоны» и 
«Ювентуса». Однако в данном случае 
прибегать к дополнительным пока-
зателям при определении мест не 
пришлось.

Вариант, при котором испанский 
гранд финишировал первым, а ита-
льянский — вторым, был достаточно 
предсказуем, как и третья позиция 
лиссабонского «Спортинга», оста-
вившего далеко позади греческий 
«Олимпиакос».

Евгений Федяков

КАДРЫ

Леониду Кучуку 
погасили 
большой кредит 
доверия
Он покинул пост  
главного тренера «Ростова»

В среду клуб Российской 
футбольной премьер-ли-
ги «Ростов» официаль-
но объявил об отставке 
своего главного тренера 
Леонида Кучука. Как со-
общается, белорусский 
специалист написал за-
явление об уходе по соб-
ственному желанию 
по итогам переговоров 
с президентом клуба Ар-
ташесом Арутюнянцем, 
которые состоялись по-
сле поражения ростовчан 
от московского «Динамо» 
со счетом 0:2 в 19-м туре 
чемпионата страны. Ис-
полняющим обязанности 
главного тренера назна-
чен Дмитрий Киричен-
ко, до этого занимавший 
пост помощника Кучука.

отя до большого 
зимнего перерыва в чемпи-
онате России остался всего 
один тур, руководство «Рос-
това» решило не ждать и уже 
сейчас отправило в отстав-
ку главного тренера Леони-
да Кучука. Впрочем, если су-
дить по информации пресс-
службы клуба, инициато-
ром столь кардинального 
шага выступил сам настав-
ник. После поражения от 
«Динамо» у специалиста со-
стоялась встреча с прези-
дентом желто-синих Арта-
шесом Арутюнянцем, по 
итогам которой он написал 
заявление об уходе. 

Дело в том, что, уступив 
динамовцам на их поле со 
счетом 0:2, ростовчане ока-
зались в опасной близо-
сти от зоны вылета из пре-
мьер-лиги. От занимающе-
го сейчас 15-е место махач-
калинского «Анжи» их отде-
ляют всего три очка. И уже в 
20-м туре серебряные при-
зеры позапрошлого нацио-
нального первенства, кото-
рым предстоит провести до-
машний матч с «Уфой», рис-
ковали усугубить свое тур-
нирное положение. Тем бо-
лее что динамика их высту-
плений в последнее время 
носила отрицательный ха-
рактер. Напомним, «Ростов» 
очень удачно начал нынеш-
ний чемпионат: после шести 
туров находился на второй 
позиции с 13 очками, а по 
окончании седьмого и вось-
мого туров был третьим с 14 
и 15 набранными баллами. 
Теперь же клуб с берегов До-
на имеет в своем активе 22 
очка и располагается на де-
сятой строчке в турнирной 
таблице. Команда одержала 

пять побед, семь игр завер-
шила вничью и потерпела 
семь поражений при разни-
це забитых и пропущенных 
мячей 16:17. Кстати, более 
низкую результативность в 
РФПЛ демонстрируют лишь 
две команды — «СКА-Хаба-
ровск» (15 голов) и пермский 
«Амкар» (11).

Любопытно, что еще не-
давно президент «Ростова» 
в категорической форме от-
вергал возможность отстав-
ки главного тренера. «Лео-
нид Кучук не будет уволен. У 
него очень большой кредит 
доверия. На три года точ-
но»,— заявлял Арташес Ару-
тюнянц. Причем наставник 
перед этим сезоном под-
писал с желто-синими кон-
тракт только по схеме 1+1. 
Однако момент расставания 
наступил уже шесть месяцев 
спустя после заключения со-
глашения с тренером в ию-
не 2017 года.

Леонид Кучук возглав-
лял три российских клуба — 
«Кубань» (дважды), «Локомо-
тив» и «Ростов». С краснодар-
цами выходил в финал Куб-
ка России-2014/15, с желез-
нодорожниками брал брон-
зовые медали чемпионата 
страны-2013/14, тем не ме-
нее нигде подолгу не задер-
живался. Вообще самый дли-
тельный и плодотворный пе-
риод сотрудничества у бело-
русского специалиста был с 
тираспольским «Шерифом», 
с которым он за шесть лет 
выиграл шесть чемпиона-
тов Молдавии, по три наци-
ональных Кубка и Суперкуб-
ка, а также Кубок чемпионов 
Содружества.

С «Ростовом» Кучук ниче-
го добиться не смог, но сто-
роны расстались, как гово-
рится, полюбовно. «Леонид 
Кучук — настоящий профес-
сионал своего дела. Мы бла-
годарим его за проделан-
ную работу и желаем успе-
хов в дальнейшей карье-
ре»,— заявило руководство 
клуба. Тренер в ответ побла-
годарил президента «Росто-
ва» и губернатора Ростов-
ской области за оказанное 
доверие, а болельщиков за 
преданность команде. При 
этом вместе с Кучуком ушел 
и его тренерский штаб, за 
исключением Дмитрия Ки-
риченко. Правда, он работа-
ет в «Ростове» еще с 2014 го-
да и был помощником Кур-
бана Бердыева. Именно ему 
теперь выводить ростовчан 
из кризиса в качестве испол-
няющего обязанности глав-
ного тренера.

Александр Ильин
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Групповой этап. Заключительный, шестой тур
Итоговое положение команд
Группа А. «Манчестер Юнайтед» (Англия)—ЦСКА 
(Россия) 2:1 (Лукаку, 64; Рашфорд, 66 — Витинью, 
45). «Бенфика»—(Португалия)—«Базель» (Швейца-
рия) 0:2 (Эльюнусси, 5; Оберлин, 65).
 В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 5 0 1 12:3 15
2. «Базель» 4 0 2 11:5 12
3. ЦСКА 3 0 3 8:10 9
4. «Бенфика» 0 0 6 1:14 0
Группа B. «Бавария» (Германия)—ПСЖ (Франция) 
3:1 (Левандовский, 8; Толиссо, 37, 69 — Мбаппе, 
50). «Селтик» (Шотландия)—«Андерлехт» (Бельгия) 
0:1 (Шимунович, 62 (автогол)).
 В Н П М О
1. ПСЖ 5 0 1 25:4 15
2. «Бавария» 5 0 1 13:6 15
3. «Селтик» 1 0 5 5:18 3
4. «Андерлехт» 1 0 5 2:17 3

Группа С. «Челси» (Англия)—«Атлетико» (Испа-
ния) 1:1 (Савич, 75 (автогол) — Сауль, 56). «Рома» 
(Италия)—«Карабах» (Азербайджан) 1:0 (Перотти, 53).

 В Н П М О
1. «Рома» 3 2 1 9:6 11

2. «Челси» 3 2 1 16:8 11

3. «Атлетико» 1 4 1 5:4 7

4. «Карабах» 0 2 4 2:14 2

Группа D. «Барселона» (Испания)—«Спортинг» 
(Португалия) 2:0 (Алькасер, 59; Матьё, 90+1 (авто-
гол)). «Олимпиакос» (Греция)—«Ювентус» (Италия) 
0:2 (Куадрадо, 15; Бернардески, 89).

 В Н П М О
1. «Барселона» 4 2 0 9:1 14

2. «Ювентус» 3 2 1 7:5 11

3. «Спортинг» 2 1 3 8:9 7

4. «Олимпиакос» 0 1 5 4:13 1

«Манчестер Юнайтед», «Базель», ПСЖ,  
«Бавария», «Рома», «Челси», «Барселона»  
и «Ювентус» вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов.  
ЦСКА, «Селтик», «Атлетико» и «Спортинг»  
вышли в 1/16 финала Лиги Европы.  
Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов  
и 1/16 финала Лиги Европы  
пройдет 11 декабря.
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